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Impar
O senador Delcídio do Amaral (PT-
MS) entra para a história brasileira 
como o primeiro senador em exer-
cício preso desde a Constituição de 
1988. "O escárnio venceu o cinis-
mo", disse a ministra Carmem Lúcia.

Editorial

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Jo

CIAL ESPE

Servidores da Escola da Magis-
tratura do Maranhão realizam 
hoje apresentações nas áreas 
da dança,  música, teatro, artes 
plásticas, fotografias e poesias. 

Bastidores
Criada em julho passado, pela As-
sembleia Legislativa do Maranhão, 
a CPI da Saúde deve encerrar-se 
na próxima semana, com a leitura 
do parecer conclusivo, mas vazio 
de conclusões.

#PDV
Acontece hoje o coquetel de inau-
guração da nova, ampla e moder-
na sede da empresa Vidas Home 
Care e Resgate, do Dr. Fabiano Ri-
beiro e sua esposa Cristina Ribei-
ro, na Avenida dos Holandeses.

Giro

Sinais de 
recuperação 

na saúde
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CASO  BRUNNO MATOS

 SUPERESPORTES 4

LAVA-JATO   SENADO

 Despedida...
 Sampaio faz 
promoção 

Lojas se 
preparam

para a 
Black Friday

PÁGINA 6\NEGÓCIOS

Resultado da “Sermão 
aos Peixes” só no Natal

Prefeito Edivaldo 
vistoria obras  
na Vila Vitória 
Ontem o prefeito Edivaldo realizou visto-
ria técnica a obras de infraestrutura urbana 
na Vila  Vitória que estão sendo executadas 
em todas as vias do bairro. URBANO \PÁGINA 2

Perito nacional faz 
análise do crime

Senadores maranhenses
votam pelo relaxamento 
da prisão de líder do PT O perito Sérgio Hernandez foi contratado 

pelos familiares da vítima para efetivar le-
vantamentos técnicos para verificar todos 
os detalhes das perícias realizadas pelos 
peritos maranhense. URBANO\PÁGINA 2 Brunno Matos, morto em 2014

FOTOS:  KARLOS  GEROMY\OIM\A.AP RESS

O Senado manteve a prisão do senador Delcídio do Amaral por 53 voto a fa-
vor e 13 contra. Votaram pelo relaxamento da prisão João Alberto (PMDB) e 

Roberto Rocha (PSB). O senador Edison Lobão foi o único a se abster.
PÁGINA 2\POLÍTICA  

PEIXE GRANDE

A  Polícia Federal deve enviar o relatório do inqué-
rito da Operação à Justiça Federal em até 30 dias. A 
PF tem ouvido os intimados e coletado informações 
sobre como foram feitas as contratações de empre-
sas e o emprego de recursos públicos na gestão de 
Ricardo Murad à frente da Saúde. PÁGINA 3\POLÍTICA

  
A reportagem de O Imparcial flagrou várias "gambiarras" em ligações elétricas nas fachadas 

de vários casarões no Centro Histórico. Ontem, uma fiscalização realizada pelo Corpo de 
Bombeiros no interior dos prédios constatou que a maior parte da rede elétrica dos casarões 

que fazem parte do conjunto arquitetônico da cidade encontra-se de forma clandestina. 
As ligações, que são um risco iminente de curto-circuito e consequente incêndio, estão 

presentes em praticamente todos os imóveis da área tombada pelo Iphan. 
URBANO 
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CURTIDAS

PGR

LAVA-JATO

A 
Procuradoria-Geral da 
República (PGR) usou 
depoimentos da dela-
ção premiada do ex-di-

retor da Área Internacional da 
Petrobras Nestor Cerveró e do 
filho dele, Bernardo Cerveró, para 
pedir a prisão do senador Del-
cídio do Amaral (PT-MS); de 
André Esteves, dono do Banco 
BTG Pactual; do ex-advogado 
de Cerveró Edson Ribeiro; e 
do chefe de gabinete do sena-
dor, Diogo Ferreira. As prisões 
foram autorizadas na terça-
feira (24) pelo ministro Teori 
Zavascki, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), e executa-
das ontem pela Polícia Federal. 

Segundo o documento enviado 
pela Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), no qual faz o pedi-
do de prisão dos investigados, a 
procuradoria diz que Delcídio 
tentou dissuadir Nestor Cerveró 
de aceitar o acordo de colabo-
ração com o Ministério Públi-
co Federal (MPF), ou que, se isso 
acontecesse, que evitasse delatar o 
senador e também André Esteves.

Em um trecho do processo, a 
PGR afirma que Delcídio ofereceu 
dinheiro para evitar a citação de 
seu nome nas investigações. “O 
senador Delcídio Amaral ofere-
ceu a Bernardo Cerveró auxílio 
financeiro, no importe mínimo 
de R$ 50.000 (cinquenta mil reais) 
mensais, destinado à família de 
Nestor Cerveró, bem como pro-
meteu intercessão política junto 
ao Poder Judiciário em favor de 
sua liberdade, para que ele não 
entabulasse acordo de colabora-
ção premiada com o Ministério 
Público Federal”, diz a PGR.

O documento diz ainda que o 
banqueiro André Esteves arcaria 
com o custo do auxílio financei-
ro e que parte desse valor seria 
justificado como pagamento de 
honorários advocatícios “a serem 
convencionados em contrato de 
prestação de serviços de advo-
cacia entre André Esteves e/ou 
pessoa jurídica por ele controlada 
com o advogado Edson Ribeiro”.

A Polícia Federal e o Ministé-
rio Público se aproximaram mais 
do ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva na 21ª fase da Operação 
Lava-Jato, chamado de “Barba” 
pelos delatores. As ações foram 
deflagradas na terça-feira (24) 
em que Brasília foi sacudida por 
quatro operações policiais, sendo 
uma da Polícia Civil. De acordo 
com o lobista Fernando Baiano 
e o empresário Salim Schahin, o 
pecuarista José Carlos Bumlai — 
amigo de Lula que foi preso na 
terça-feira— e o ex-tesoureiro 
do PT João Vaccari Neto diziam 
que o petista tinha conhecimen-
to de um esquema para forjar 
empréstimo de R$ 12 milhões 
no banco do grupo Schain e de-
pois obter um contrato bilioná-
rio com a Petrobras. A versão 
bateria com a narrativa do pu-
blicitário Marcos Valério, que, na 
iminência de ser preso pela con-
denação no mensalão, afirmou 
em 2012 que o esquema envolvia 
até as empresas de ônibus de Ro-
nan Maria Pinto, que culmina-
ram na morte do ex-prefeito de 

Senador Delcídio e o banqueiro André Esteves pagariam R$ 50 mil por mês para que Nestor 
Cerveró anulasse a sua delação premiada e ainda sugeriram um plano de fuga para ele

R$ 50 mil pelo 
silêncio de Cerveró

Investigações se aproximam de Lula

6

conduções para depor, 
incluindo sócios de 

Bumlai no grupo Bertin

José Carlos Bumlai, amigo de Lula, foi preso na última terça-feira

Santo André Celso Daniel (PT).
Além de ressuscitar dois “fan-

tasmas” para o partido e para Lula, 
a ação de terça ainda atingiu o 
Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BN-
DES). Vedete do governo petista, 
o órgão já estava sob fogo cruzado 
quando financiamentos no exterior 
passaram a ser questionados por 
beneficiarem a Odebrecht, patro-

cinadora de viagens do ex-presi-
dente. Com as buscas no BNDES, 
os policiais buscavam provas de 
empréstimos irregulares para 
empresas de Bumlai, que hoje 
deve mais de R$ 1 bilhão a cre-
dores, incluindo R$ 300 milhões 
à instituição financeira estatal.

O juiz da Lava-Jato no Para-
ná, Sérgio Moro, foi em seu des-
pacho de cauteloso ao afirmar 

que o nome de Lula pode ter sido 
usado “indevidamente” nas ne-
gociações. O Instituto Lula não 
comentou as afirmações dos de-
latores e os efeitos políticos dela 
na imagem do ex-presidente.

Em nota ao Correio, o BNDES 
disse que as operações de crédi-
to foram regulares e que está to-
mando as medidas para reaver os 
prejuízos. O advogado de Bumlai, 
Arnaldo Malheiros Filho, afirmou 
à reportagem que não poderia 
comentar nada neste momento. 

O senador Delcídio Amaral ofereceu a Bernardo 
Cerveró auxílio financeiro, no importe mínimo de 
R$ 50.000 (cinquenta mil reais) mensais, destinado 
à família de Nestor Cerveró, bem como prometeu 
intercessão política junto ao Poder Judiciário 
em favor de sua liberdade, para que ele não 
entabulasse acordo de colaboração premiada com 
o Ministério Público Federal

Trecho do processo da PGR

Cópia de acordo

Segundo a procuradoria, An-
dré Esteves tinha uma cópia de 
minuta de anexo do acordo de 
colaboração premiada assina-
do por Nestor Cerveró, “confir-
mando e ilustrando a existên-
cia de canal de vazamento na 
Operação Lava Jato que municia 
pessoas em posição de poder 
com informações do comple-
xo investigatório” diz o texto.

As investigações também ci-
tam encontros entre o filho de 
Cerveró, Bernardo Cerveró, o se-

nador Delcídio Amaral, o chefe 
de gabinete do senador, Diogo 
Ferreira, e o advogado de Cerve-
ró, Edson Ribeiro, em um hotel 
em Brasília. Gravações das reuni-
ões, feitas pelo filho de Cerveró, 
também foram utilizadas pela 
PGR para justificar a prisão. Ne-
las, Bernardo, Edson Ribeiro e 
Delcídio mencionaram tentati-
vas de influenciar decisões dos 
ministros do STF para interferir 
no julgamento do habeas cor-
pus do ex-diretor, para anular 
depoimentos de delação premia-
da, além de um plano de fuga.

Senado decidiu, na noite de ontem, pela prisão de  Delcídio do Amaral

A volta das vuvuzelas/ Um pequeno grupo de manifes-
tantes voltou a fazer barulho no Senado. Desta vez, não 
era por causa do aumento dos salários do Judiciário, uma 
vez que o veto presidencial foi mantido. A barulheira era 
para manter Delcídio na cadeia. 

Chocado/ No início da noite, um grupo de deputados foi 
acompanhar in loco a sessão do Senado que decidia sobre 
a prisão do senador. Na sala de café dos senadores, com a 
transcrição dos diálogos de Delcídio em mãos, o deputado 
petista pelo Rio Grande do Sul Paulo Pimenta (foto) virava as 
páginas e fazia aquela expressão de tsc-tsc a cada parágrafo. 

Ávido por notícias/ De seu gabinete, o ministro dos Portos, 
Helder Barbalho, telefonou para o pai, senador Jader Barba-
lho, para saber como estavam as coisas no Senado. Lá pelas 
tantas, pergunta: “Alguma outra novidade?” Eis que o sena-
dor responde: “E você ainda quer mais?!!!” 

Para relaxar.../ Em meio à perplexidade com os diálogos do 
líder do governo, assessores do Planalto não perderam o bom 
humor, nem o sentimento de disputa com o PSDB: “Final-
mente, prenderam um tucano!”, afirmavam. Referiam-se à 
proximidade do senador com o PSDB, que, aliás, no passado 
fez vários convites para Delcídio trocar de legenda. 

E o Cunha, hein?/ Há alguns meses, Eduardo Cunha reclamava 
que o Ministério Público era menos rigoroso com o senador 
Delcídio do Amaral. Ontem, ele certamente mudou de ideia.

A ONDA DO STF 
As gravações de conversas de Delcídio do Amaral (PT-

MS), incluindo uma menção ao vice-presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer, e trechos como aqueles sobre pressões a 
ministros do Supremo Tribunal Federal para pedir alguma 
ação em prol dos enroscados na Lava-Jato vão servir de di-
visor de águas. Até aqui, ainda havia alguma esperança de 
alívio, apesar do rigor jurídico do ministro Teori Zavascki. 
Agora, há uma sensação geral entre senadores e deputados 
de que acabou qualquer clemência com os envolvidos. Afi-
nal, o STF não quer passar a ideia de que aceita pressão. Fim 
do recreio e, pelo que se comenta nos bastidores, até das 
conversas. Aos envolvidos, o rigor da lei e um pouco mais. 

A onda do Senado

O discurso de Renan Calheiros antes de abrir o proces-
so de votação, com o alerta para o fato de que os senadores 
não estavam julgando os diálogos de Delcídio, deu a todos a 
sensação de que o presidente do Senado torcia para o plená-
rio decretar a liberdade do senador. Afinal, ali tem um grupo 
com temor de seguir o mesmo destino do petista. 

Pais & filhos

Da mesma forma que o ex-diretor da Petrobras Paulo Ro-
berto Costa optou pela delação premiada para que não hou-
vesse qualquer ação sobre suas filhas, o empresário José Car-
los Bumlai terminará recorrendo a esse recurso para salvar os 
seus. Há quem diga, por exemplo, que a condução coercitiva 
dos rebentos na última terça-feira foi um aviso: ou o paizão 
fala, ou os pimpolhos vão lhe fazer companhia em breve. 

Sem saída

No meio da tarde, os senadores já haviam decretado o fim 
político do senador Delcídio do Amaral. Ainda que ele conse-
guisse escapar da prisão, a aposta era a de que, em breve, Delcí-
dio  responderá por quebra de decoro no Conselho de Ética do 
Senado, que, aliás, sequer foi instalado. Ou renuncia, ou terá um 
longo calvário. E, se renunciar, estará nas mãos de Sérgio Moro. 

Desesperado

Quem acompanhou o dia-a-dia do senador nas últimas 
semanas percebeu que ele andava à flor da pele. Chegou in-
clusive a procurar advogados com trânsito no Supremo em 
busca de ajuda, mas não obteve. 

Acordes finais

Enquanto os senadores discutiam o caso Delcídio, o lí-
der do governo na Câmara, José Nobre Guimarães (PT-CE), 
aproveitava para tentar combinar a votação da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias e o ajuste da meta fiscal (PLN 05) para 
a próxima terça-feira. Depois dessa confusão de Delcídio, 
todos querem sair logo de recesso.

Senado 
mantém
prisão de 
Delcídio

Por 53 votos a favor, 13 
contra e uma abstenção, o 
Plenário do Senado decidiu 
na noite de ontem atender o 
pedido do Supremo Tribunal 
Federal (STF) de prisão do se-
nador Delcídio do Amaral (PT-
MS). Delcídio foi detido na 
Superintendência da Polícia 
Federal em Brasília na manhã 
de ontem sob a acusação de 
ter agido para obstruir a ação 
da Justiça relacionada com a 
operação Lava Jato.

Senadores do MA 
votam contra 
prisão de Delcídio

Entre os que votaram 
pelo relaxamento da 
prisão de Delcídio, 
estão os maranhenses 
João Alberto (PMDB) e 
Roberto Rocha (PSB), 
que não acompanhou 
a orientação do PSB 
e votou a favor do 
relaxamento da prisão 
de Delcídio Amaral. 
Ao apresentar seu 
voto, Roberto Rocha 
diz que fazia “com a 
maior tranquilidade”. O 
outro representante do 
Maranhão, o senador 
Edison Lobão, também 
estava presente na 
sessão extraordinária e 
foi o único a se abster. 
Vale lembrar que 
Delcídio entrou no rol de 
investigados pela Lava-
Jato, onde Lobão também 
vem sendo acusado de 
irregularidades quando 
era ministro de Minas 
e Energia.
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BASTIDORES
Raimundo Borges
borges@pacotilha.com.br

Primeiro se acreditou que a 
esperança venceu o medo; no 
mensalão, se viu que o cinismo 
venceu o medo; e agora que o 
escárnio venceu o cinismo
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Da ministra do Supremo Tribunal, Carmem Lúcia, 
discursando sobre a ordem de prisão do senador Del-
cídio Amaral (PT), líder do governo. 

Parecer chocho 
Criada em julho passado, pela Assembleia Legislativa 

do Maranhão, e instalada oficialmente em sete de agosto, a 
CPI da Saúde deve encerrar-se na próxima semana, com a 
leitura do parecer conclusivo, mas vazio de conclusões. O do-
cumento já está pronto, com 34 páginas, nas quais o relator 
Fernando Furtado aponta “indícios” de superfaturamento 
no programa Saúde é Vida, do governo Roseana Sarney, uso 
indevido de aeronaves da Secretaria de Saúde, má gestão de 
recursos humanos e obras hospitalares inconclusas. 

O documento sofreu alterações na parte do “fecho” por 
membros da comissão, que se reuniram ontem de manhã, 
antes da sessão ordinária da Alema. Neste fim de semana, 
terá redação final, mas nenhum parlamentar quis adiantar 
detalhes sobre o que foi investigado. O presidente Levy Pon-
tes disse a este Bastidores apenas que a operação Sermão aos 
Peixes, deflagrada na semana passada pela Polícia Federal, 
não vai alterar em nada o relatório da CPI. 

“Eles (a PF) já estão fazendo o trabalho que muitos achavam 
que a CPI tinha condições de fazer”, explicou Pontes. Não adiantou, 
porém, se vai pedir indiciamento de algum envolvido. A certeza 
é que, depois de aprovado pelo plenário, o parecer será encami-
nhado às autoridades, como a própria Polícia Federal, Secreta-
ria de Segurança, Tribunal de Justiça, Ministério Público Fede-
ral e Estadual, Tribunal de Justiça e órgãos públicos de controle.

A CPI foi constituída por sete deputados, com a missão de 
investigar irregularidades na Secretaria de Estado da Saúde, 
no período de abril de 2009 a dezembro de 2014. O prazo ter-
mina no próximo dia 6, mas Pontes quer entregar o texto no 
começo da semana vindoura. Não consta que os deputados 
tenham suado o paletó para ir fundo nas investigações, até 
porque, ao propor a CPI, Fernando Furtado não se municiou 
de provas robustas que orientassem as investigações. Assim 
como a CPI começou espreguiçando, pode acabar num re-
latório chocho, fadado a mofar na gaveta das inutilidades.

PPA aprovado (1) 
No apressadinho, a Assembleia 
Legislativa aprovou ontem, sem 
discussão, o Plano Plurianual 
do governo do Maranhão, para o 
período de 2016 a 2019. Quan-
do a oposição decidiu con-
tar as presenças no plenário, 
para saber se havia quórum, 
a matéria já estava aprovada, 
sob a presidência do deputado 
Othelino Neto (PCdoB).

PPA aprovado (2)
O deputado Adriano Sarney foi 
à tribuna dizer da sua “triste-
za” de ver um projeto de tama-
nha importância ser aprovado 
“aparentemente” sem quórum. 
Ele disse que só havia 16 de-
putados no plenário, quan-
do seriam necessários 22. Mas 
ele não tinha certeza. Othe-
lino prometeu mandar rever 
as imagens da sessão. 

Olho grande
Sem se fazer de rogado, o deputado federal João Castelo es-
tava, ontem, fora do burburinho de Brasília. Foi visto na 
fila da Lotérica do Shopping Tropical, fazendo o que o Bra-
sil todo fez: sonha com a sorte grande dos R$ 200 milhões 
de Mega-Sena. Quem não arrisca não belisca, nem petista.

Sarney especula 2018
Ao discutir a previsão de dívida para 2019, superior a R$ 1 
bilhão a ser deixado para o próximo governo, Adriano Sar-
ney (PV) saiu-se com esta: “Ah, mas Flávio Dino vai se reele-
ger em 2018, mas quem disse? Combinaram com o povo?”. E 
especulou: “Pode ser que não se reeleja. Pode ser um novo go-
vernador e eu vou trabalhar que seja do nosso grupo político”.

Partido reforçado
O PCdoB está trabalhando na hipótese de lançar entre 70 e 
80 candidatos a prefeito nos 217 municípios do Maranhão, 
sem contar as composições, como em São Luís. Por enquan-
to, o partido não tem lista definida, porque prefere cuidar 
do fortalecimento da sigla. Nem em Imperatriz, o deputa-
do Marco Aurélio (PCdoB) arrisca falar como candidato.

Momento histórico
O deputado Stênio Resende, que anteontem visitou o Porto 
do Itaqui, disse que vivenciou ali “um momento histórico 
para o Maranhão”. Lembrou-se de 23 anos atrás, quando 
assistiu ao primeiro embarque de 20 mil toneladas de soja 
para a China. Hoje, com o Terminal de Grãos, a capacidade 
de exportar saltou para 10 milhões de toneladas.

O deputado Humberto Coutinho está em São Paulo, fa-
zendo exames de rotina, que realiza mensalmente. So-
bre a vinda da Dilma Rousseff, amanhã, a Caxias, para 
inaugurações de um hospital de 100 leitos e mais de duas 
mil unidades do programa Minha Casa, Minha Vida, é 
quase certo que será substituída pelo ministro da Saúde. 

O deputado Edilázio Júnior (PV)contestou a notícia da ex-
portação de cinco mil bois em pé para Venezuela, via Porto 
do Itaqui. Ele lembrou que esse tipo de negócio, que termi-
nou numa tragédia ambiental no Porto de Vila do Conde, 
no Pará, não rende emprego e ainda é arriscado. “Isso nun-
ca foi bandeira do governador Flávio Dino”, argumentou.

Para Edilázio, a exportação de bois vivos pelo Itaqui só 
apareceu depois da tragédia no Pará. “Aí volta a disputa 
entre Maranhão e Pará, histórica, como foi com a Vale 
do Rio Doce, no tempo de Carajás”, lembrou. Destacou 
que no Pará só exportava bois vivos, já o Itaqui é desta-
que nacional, pelo que representa.

CONCLUSÃO

Resultado da 
“Sermão aos 
Peixes” só no Natal
Até o momento, a Operação Sermão aos Peixes efetuou 10 prisões preventivas. Sendo que duas 
pessoas estão foragidas e uma faleceu antes da deflagração. O resultado final sai daqui a um mês

JOÃO CARVALHO J.R
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

A 
Polícia Federal deve enviar 
o relatório do inquérito 
da Operação “Sermão aos 
Peixes” à Justiça Federal 

em até 30 dias. Foi o que disse o 
delegado responsável pela ope-
ração, Sandro Jansen.

No momento, as investigações 
ainda estão em andamento. A PF 
tem ouvido os intimados e co-
letado informações sobre como 
foram feitas as contratações de 
empresas e o emprego de recur-
sos públicos federais na gestão de 
Ricardo Murad à frente da Secre-
taria de Estado da Saúde.

“A Polícia Federal já ouviu 
todas as 10 pessoas presas pre-
ventivamente, bem como as 26 
pessoas conduzidas coercitiva-
mente”, afirmou o delegado. O 
teor das declarações prestadas 
não foi revelado, para evitar pos-
síveis prejuízos ao andamento 
da investigação policial.

Das 10 pessoas detidas pre-
ventivamente, todas continuam 
presas, sendo que uma prisão 
foi convertida em prisão domi-
ciliar pelo Tribunal Regional Fe-
deral. Duas pessoas ainda estão 
foragidas e uma faleceu antes 
da deflagração da operação. O 
delegado não revelou se há no-
vos envolvidos no caso. É nor-
ma dentro da PF não divulgar 
nomes de investigados.

De acordo com a assessoria 

O delegado responsável pela operação, Sandro Jansen, informou que  os envolvidos ainda estão sendo ouvidos

A Polícia Federal já ouviu todas as 10 
pessoas presas preventivamente, bem como 
as 26 pessoas conduzidas coercitivamente

Sandro Jansen, 
delegado responsável pela operação

26

foram conduzidas 
coercitivamente durante a 

Operação Sermão aos Peixes

PESSOAS

da Polícia Federal, o delegado 
responsável pelo caso conseguiu 
ampliar o prazo de divulgação 
do relatório final do inquérito da 

operação, podendo fazê-lo em 
até 30 dias. Ou seja, o resultado 
deve ser entregue à Justiça Fe-
deral até o dia 25 de dezembro.

VOTAÇÃO

DECISÃO

Assembleia aprova PPA 2016-2019

TJ mantém ilegalidade da greve 

Em um duelo de articula-
ções na Assembleia Legislativa, 
a base aliada ao governo con-
seguiu a aprovação do Projeto 
de Lei nº 235/2015, de autoria 
do Poder Executivo, que trata 
do Plano Plurianual (PPA) para 
o quadriênio 2016-2019. A ten-
tativa de novo esvaziamento da 
sessão não deu certo desta vez.

Na última terça-feira, por 
falta de quórum, o projeto não 
foi apreciado pelos deputados. 
Ele já tinha recebido parecer 
favorável da Comissão de Or-
çamento, Finanças e Fiscaliza-
ção e dependia da aprovação 
na sessão em plenário. Porém, 
com a ausência de um número 
mínimo suficiente, a oposição 
pediu a conferência do quó-
rum. Com menos de 22 depu-
tados presentes, a sessão foi 
suspensa. Mesmo depois de 

cinco minutos, o número de 
parlamentares não chegou ao 
mínimo requerido.

Já durante a sessão de on-
tem, quando a oposição se pre-
parava para provocar um novo 
adiamento da votação, o presi-
dente em exercício, deputado 
Othelino Neto (PCdoB), inver-
teu a pauta e colocou o proje-
to governamental em votação. 
Ele foi aprovado sem ressalvas.

Somente após a aprovação 
foi que o deputado Edilázio Jú-
nior (PV) questionou a quan-
tidade de deputados presen-
tes, reclamando que não havia 
quórum no momento da vota-
ção. Othelino rebateu, dizen-
do que o colega não pediu a 
conferência do quórum antes. 
Já o líder do governo, depu-
tado Rogério Cafeteira (PSC), 
afirmou que fez a contagem e 

Saiba mais sobre o Plano Plurianual (PPA)

O Plano Plurianual estabelece as diretrizes orçamentárias para 
o quadriênio 2016-2019. O projeto do PPA foi protocolado jun-
to com o Projeto da Lei Orçamentária Anual 2016 na Assem-
bleia Legislativa pelo governo do estado, por meio da Secretaria 
de Estado de Planejamento e Orçamento (Seplan), no dia 30 
de setembro, em regime de prioridade. A própria secretária de 
Planejamento e Orçamento do Estado (Seplan), Cynthia Mota 
Lima, entregou o projeto original nas mãos do presidente da 
Assembleia Legislativa, Humberto Coutinho (PDT).
O documento organiza políticas públicas e apresenta os progra-
mas, ações e metas da administração estadual para os próxi-
mos quatro anos. O valor global do PPA é de R$ 16 bilhões. Des-
de junho, período em que aconteceram as Escutas Territoriais, 
que o governo trabalhava na elaboração do Plano. O Plano foi 
concretizado a partir de diálogo com todas as regiões do esta-
do, ouvindo da população as prioridades para cada território.

que 23 deputados estavam em 
plenário, incluindo o próprio 
Edilázio. Agora, a expectativa 

nos próximos dias é quanto à 
votação do projeto da Lei Or-
çamentária Anual 2016.

O Órgão Especial do Tribunal 
de Justiça do Maranhão (TJMA) 
decidiu, por unanimidade, pela 
manutenção da ilegalidade da gre-
ve dos servidores do Poder Judi-
ciário do Maranhão e o retorno 
imediato dos grevistas ao traba-
lho.  A decisão colegiada foi to-
mada ontem e julgou o Agravo 
Regimental interposto pelo Sind-
jus e manteve a determinação do 
desembargador Jamil Gedeon, no 

julgamento de Ação Civil Pública, 
com pedido de liminar, proposta 
pelo estado do Maranhão.

Na mesma sessão, os desem-
bargadores apreciaram petição do 
Estado do Maranhão e aumenta-
ram o valor da multa diária pelo 
descumprimento da decisão ju-
dicial para R$ 60 mil, além do des-
conto das faltas a partir da data em 
que o Sindicato tomou conheci-
mento legal da determinação. O 

estado também pediu a declara-
ção da ilegalidade do movimento 
grevista de forma expressa, mas 
o Órgão Especial ressaltou que a 
greve já tinha sido considerada 
ilegal quando do julgamento da 
Ação Civil.

A audiência de conciliação que 
ocorreria no dia 20 de novembro 
foi remarcada para amanhã, às 9h, 
na sala das sessões das Câmaras 
Cíveis Isoladas. Serão intimados 

o estado do Maranhão, por meio 
do seu procurador-geral, Rodrigo 
Maia; o Sindjus, por seu represen-
tante legal; os titulares ou repre-
sentantes da presidência do TJMA; 
além da secretária de Estado de Pla-
nejamento e Orçamento, Cynthia 
Celina de Carvalho Mota Lima; a 
procuradora-geral de Justiça do Ma-
ranhão, Regina de Almeida Rocha; 
e o presidente da seccional mara-
nhense da OAB, Mário Macieira.
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DUPLA SENA  Concurso n. 1336

1o. sorteio
12 18 24 28 30 41

2o. sorteio
07 10 15 18 28 50

TIMEMANIA  Concurso n. 656

02 05 21 45 61 69 74
Time coração:  VASCO DA GAMA/RJ

QUINA  Concurso n. 3648

17 40 52 54 80
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03h19     baixa     0.2 
09h24    alta         5.9
15h38     baixa     0.4 
21h32     alta         6.0

  Marés

Ano LXXXVIII  Nº 34.094

São Luís lidera o ranking de acesso à Educação entre as regiões metropolitanas do país. A capital maranhense é destaque do novo Atlas do Desenvolvimento Humano nas 
Regiões Metropolitanas Brasileiras e está à frente de todas as 16 regiões pesquisadas, fi cando à frente de localidades como São Paulo, Distrito Federal  e Curitiba. O prefeito 
Edivaldo comentou os dados apresentados no estudo e destacou as ações que estão sendo desenvolvidas pelo município para garantir a manutenção dos índices positivos. 

A situação do transporte urbano da cidade foi 
tema de uma audiência pública realizada pela Pre-
feitura de São Luís. O encontro contou com a pre-
sença dos secretários Lula Fylho (Governo) e Canin-
dé Barros (Trânsito e Transportes), que debateram 
as reais necessidades de usuários, empresários e 
sindicato. As informações servirão para construir 
a licitação do transporte coletivo da capital mara-
nhense. URBANO 2 

 Audiência pública
debate transporte  

coletivo em São Luís
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São Luís lidera 
ranking de acesso 

à educação no país
 URBANO

Polícia prende acusado 
de matar fi scal da 

Secretaria da Fazenda

Suspeito de assassinar 
militares morre em 

confronto com a polícia

URBANO 3

 Número de assassinatos na Grande Ilha passa de mil só este ano
POLÍCIA 3 

SSP-MA/DIVULGAÇÃO

URBANO 3

DIA NACIONAL DO 
DOADOR DE SANGUE 

Hemomar usa 
trailer para 

atrair doadores 
na capital 

 

Para aumentar o estoque no 

banco de sangue, o Centro de 

Hematologia do Maranhão 

está usando um trailer  

equipado com todo o material 

para coleta. A unidade móvel 

está na Universidade Federal 

do Maranhão (UFMA), em 

frente à Rádio Universidade.

URBANO 2

VIOLÊNCIA 
CONTRA MULHER

Mais de 2 mil 
casos só em 

São Luís 
O número de casos de violência contra 
a mulher em São Luís está cada vez mais 
alto. Somente no primeiro semestre des-
te ano, a Delegacia Especial da Mulher 
registrou 2.624 ocorrências. Uma média 
de quinze casos envolvendo questão de 
gênero por dia. O número já equivale a 
mais da metade do registrado em todo 
o ano passado, quando 4.112 casos fo-
ram notifi cados.  URBANO

SAMPAIO
Vinicius deve 
repetir time 

contra América
SUPERESPORTES 5

COPA AMÉRICA
Brasil estreia 
contra o Peru, 
de Guerrero

SUPERESPORTES 4

A governadora do estado do Ma-
ranhão, Roseana Sarney, tem um en-
contro marcado com o empresariado 
maranhense, amanhã, às 11h, na sede 
da Federação das Indústrias do Esta-
do do Maranhão (Fiema). A convite da 
entidade empresarial, a governadora 
vai apresentar um balanço das ações 
realizadas pelo governo estadual com 
foco na indústria.  PÁGINA 8

NEGÓCIOS 
Construir ou 

reformar está 
6,7% mais caro 

NEGÓCIOS 7 

  GIRO

Confronto fi nal: sai hoje o 
campeão da Copa do Brasil 

Cruzeiro e Atlético decidem hoje quem será o campeão da Copa 
do Brasil. Galo joga pelo empate, enquanto a Raposa precisa vencer 

com dois ou mais gols de diferença.

SUPERESPORTES 2 E 3

 Consumidor
Black Friday 
movimenta 

comércio  
  NEGÓCIOS 7

Felizmente, 
para alguns, 
segundo o 
Pnad 2014, 
a taxa de 
analfabetismo 
encolheu 
para 8,3% da 
população
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GERAL
BRASILIA TERRORISMO

MINAS GERAIS

A 
continuidade dos proje-
tos de pesquisa na Base 
de Alcântara, a formação 
de novos pesquisadores 

e a expansão dos programas de 
difusão científica no Maranhão 
foram alguns dos temas apre-
sentados pelo governador Flá-
vio Dino ao ministro da Ciên-
cia e Tecnologia, Celso Pansera, 
durante a agenda em Brasília.

Flávio Dino acredita que a re-
tomada dos investimentos na Base 
de Alcântara é essencial para a 
soberania e fundamental para o 
desenvolvimento da Ciência e Tec-
nologia no país. Na oportunida-
de, o governador apresentou ao 
ministro projetos de educação 
voltados para a popularização 
da ciência no Maranhão.

Na ocasião, o governador 
também apresentou a proposta 
de criação do Museu de Ciên-
cia e Arte Contemporânea do 
Maranhão, a implantação do 
Parque Tecnológico de São Luís 
e das Cidades Digitais.

Outro ponto debatido com o 
ministro Celso Pansera foi a cons-
trução dos Centros de Vocação 
Tecnológica (CVTs) nos Institu-
tos de Educação, Ciência e Tec-
nologia do Maranhão (Iema). O 
governador explicou que os CVTs 
funcionarão como centros de re-
ferência da economia regional.

“Estamos trabalhando para 
diminuir as desigualdades re-
gionais incentivando a forma-

O Ministério das Relações 
Exteriores divulgou comuni-
cados em que condena os atos 
terroristas ocorridos no Egito 
e na Tunísia. De acordo com 
o Itamaraty, o governo brasi-
leiro repudia “com veemên-
cia” atentados praticados sob 
quaisquer motivações e trans-
mite condolências aos fami-
liares das vítimas.

Na cidade egípcia de Al-
Arish, o ato vitimou ao menos 
sete pessoas, dentre as quais um 
juiz e um promotor que super-
visionariam as eleições legis-
lativas no país. Já no centro de 
Túnis, capital da Tunísia, um 
ataque suicida contra ônibus 
da guarda presidencial deixou 
pelo menos 12 mortos.

“Ao transmitir sua solida-
riedade aos familiares das víti-
mas, ao povo e ao governo do 
Egito, o Brasil reitera seu firme 
repúdio a todos os atos terro-
ristas, praticados sob quaisquer 
pretextos”, diz a nota.

“O Brasil renova sua solida-
riedade ao povo e ao governo 
tunisianos, que, com coragem, 
e por meio de firme compro-
misso com os valores do diálogo 
e da tolerância, vêm obtendo 
avanços importantes na conso-
lidação de suas instituições. O 
Brasil confia em que a Tunísia 
democrática saberá vencer mais 
essa provação na luta contra o 
terrorismo, e dela sairá fortale-
cida”, acrescenta o Itamaraty, 
em outro comunicado.

Na capital federal, Flávio Dino pediu a continuidade de alguns projetos, como pesquisa na Base 
de Alcântara, formação de pesquisadores e a expansão dos programas de difusão científica

Flávio Dino e ministro Celso Pansera debateram a expansão de programas de difusão científica no Maranhão

Buscando apoio 
a antigos projetos

Uma associação de morado-
res de Nova Lima (MG), muni-
cípio a 50km de Mariana, está 
em guerra há pelo menos oito 
anos com a companhia Vale S/A, 
que responde pela ITM Vargem 
Grande, que faz parte de um com-
plexo de mineradoras. As obras 
para a construção do empreen-
dimento e também do seu fun-
cionamento estão acompanha-
das de denúncias envolvendo 
crimes ambientais, principal-
mente a emissão de gases tó-
xicos e o despejo de rejeitos no 
corpo hídrico da região. A Vale 
S/A nega as acusações e afirma 
que cumpre medidas de preser-
vação ao meio ambiente. 

O presidente da Associação 
dos Proprietários do Solar da La-
goa (Assproa), Luiz Begazo, diz 
que vem denunciando a com-
panhia desde que começaram 
as obras da ITM. Ele e a família 
tiveram de abandonar a casa 
por causa do barulho. “Depois 

disso, passei a estudar profun-
damente assuntos envolvendo 
mineração e descobri uma série 
de irregularidades que passei a 
denunciar nos órgãos ligados à 
Secretaria Estadual do Meio Am-
biente e também no Ministério 
Público”, contou.

Denúncia 

A denúncia mais recente foi re-
gistrada em abril. Begazo estava 
andando próximo da Lagoa das 
Codornas quando viu uma man-
cha na água. Ele registrou queixa 
na Polícia Militar Ambiental que, 
posteriormente, constatou que 
eram rejeitos de mineração que 
atingiram uma área de 2 mil me-
tros quadrados, sem contar uma 
parte que ficou submersa. No bo-
letim de ocorrência, o represen-
tante da Vale, Genilton Crispim 
dos Santos, afirmou que houve 
“falha no sistema de concentração 
e parte do minério transbordou”.

Brasil condena ataques 
no Egito e na Tunísia

Vale é acusada de crimes ambientais

Depois disso, passei a 
estudar profundamente 
assuntos envolvendo 
mineração e descobri 
uma série de 
irregularidades que 
passei a denunciar 
nos órgãos ligados à 
Secretaria Estadual 
do Meio Ambiente e 
também no Ministério 
Público

Luiz Begazo, presidente 
da Associação dos 
Proprietários do Solar 
da Lagoa

Segundo Begazo, a Vale não ti-
nha nem autorização para operar. 
A licença só foi concedida pelo go-
verno de Minas Gerais 23 dias de-
pois na 82.ª Reunião Ordinária da 
Unidade Regional Colegiada Rio 
das Velhas do Conselho Estadual 
de Política Ambiental (Copam). 

Ele encaminhou um e-mail 
para a secretaria em 4 de no-
vembro, na véspera da tragé-
dia de Mariana, reforçando as 
denúncias contra a companhia 
que não teria apresentado, sete 
meses depois do acidente, um 
plano para remoção dos rejeitos.

Na queixa, ele lembra que 
a Usina de Pelotização Vargem 
Grande, que faz parte do com-
plexo, já teve as atividades sus-
pensas duas vez. A primeira, em 
julho do ano passado, por emis-
são de gases tóxicos; a segunda 
suspensão aconteceu em outu-
bro, por causa de irregularida-
des no sistema de tratamento 
de efluentes (águas residuais).

ARGENTINA

O presidente eleito da Argen-
tina, Mauricio Macri, definiu on-
tem  a maior parte dos integran-
tes do seu gabinete, que assumirá 
com ele no próximo dia 10 de de-
zembro. O ministro da Fazenda 
será Alfonso Prat-Gay, que, aos 37 
anos, foi o presidente do Banco 
Central mais jovem da historia.

Prat-Gay assumiu a presi-
dência do Banco Central em 
dezembro de 2002, no governo 
interino de Eduardo Duhalde 

(político peronista eleito pelo 
Congresso para administrar a 
Argentina depois da crise de 
2001, que resultou no confisco 
das contas bancarias argenti-
nas, na renúncia do então presi-
dente Fernando de La Rua e na 
moratória da dívida externa).

Ele continuou no cargo com 
ex-presidente Nestor Kirchner, 
eleito em abril de 2003, mas não 
aceitou renovar seu mandato em 
setembro de 2004, por diferenças 

de opinião como então ministro 
da Economia, Roberto Lavagna.

Uma novidade do governo de 
Macri em relação aos anteriores 
foi substituir o poderoso Minis-
tério da Economia por um gabi-
nete econômico, integrado por 
seis ministros, entre eles Prat-Gay.  
Em rápida entrevista, Prat-Gay 
anunciou que, nas “primeiras se-
manas”, após a posse de Macri, 
o novo governo enviará ao Con-
gresso um pacote de leis econô-

micas. Disse ainda que, antes de 
tomar decisões, é preciso avaliar 
que realidade irão encontrar.

Uma das questões que mais 
preocupa o novo governo é a 
quantidade de reservas do 
Banco Central. “As reservas 
caíram e são escassas: cerca 
de US$ 26 bilhões”, informou 
o economista Fausto Spotor-
no. “Dessa soma, apenas US$ 4 
bilhões estão disponíveis para 
uso caso o governo precise.”

Ex-presidente do BC vira ministro

Estamos trabalhando 
para diminuir as 
desigualdades regionais 
incentivando a formação 
de novos pesquisadores 
e formando as bases 
para um cenário 
propulsor na expansão 
do conhecimento e da 
ciência no estado

Flávio Dino, governador 
do Maranhão

ção de novos pesquisadores e 
formando as bases para um ce-
nário propulsor na expansão 
do conhecimento e da ciência 
no estado”, disse o governador 
do Maranhão.

Previdência e Trabalho

Na agenda em Brasília, o gover-
nador participou de reunião com 
o ministro do Trabalho e Previ-
dência Social, Miguel Rossetto. 
Flávio Dino sugeriu a implan-
tação do Mutirão Previdenciá-
rio nos municípios com menor 
IDH do Maranhão. A ideia é que 
os funcionários das agências da 

Previdência Social auxiliem os 
moradores dessas regiões em te-
mas como aposentadoria rural, 
concessões de auxílio doença, 
salário maternidade e amparo 
social a pessoas com deficiência.

O Mutirão Previdenciário 
será uma das ações de cida-
dania destinadas aos municí-
pios que apresentam os me-
nores indicadores sociais no 
estado. O Governo investe em 
23 ações nas áreas da Saúde, 
Educação, Produção, Sane-
amento, Moradia, Água, Ali-
mentação para combater as 
desigualdades sociais nessas 
cidades maranhenses.
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NEGÓCIOS
LIQUIDAÇÃO

PROFISSIONALIZANTE 

CONCURSOS

A 
sexta-feira negra mais co-
nhecida, que leva o nome 
em inglês de Black Friday, 
é o dia em que os consu-

midores vão às lojas aproveitar 
grandes descontos e promoções, 
tanto físicas, como virtuais, cre-
denciadas pelo evento. A ação da 
“Black Friday” foi criada nos Es-
tados Unidos próximo ao feriado 
de Ação de Graças, considerado 
o mais importante do país, no dia 
26 de novembro. Porém, a oferta 
de descontos nos produtos que re-
úne lojas físicas e virtuais é realiza-
da no Brasil desde 2010. Este ano, 
o feirão de desconto acontece de 
26 a 29 de novembro.

Esse é o momento de liqui-
dar o que ficou parado na pra-
teleira, em alguns casos, as em-
presas fazem promoções bem 
agressivas, para atrair consu-
midores e elevar suas vendas. 
E diversas lojas nacionais apro-
veitam para subir um pouqui-
nho no percentual das vendas. 
E para quem está pensando em 
comprar algum produto, essa 
pode ser a oportunidade ideal.

 Idayane Celis é gerente da 
loja O Boticário, no Centro da 
cidade, e diz que as expectati-
vas de vendas são as melhores 
possíveis. “A nossa expectati-
va está sendo a melhor, por-
que esse ano nós estamos bem 
preparados, referente ao ano 
passado, a gente já se adiantou 
bastante, desde o início do mês. 
Iremos até adotar outro nome 
para esse evento. O nome que 
vamos adotar será Black Wick, 
para mudar um pouco, chamar 
a atenção do cliente,  mas será 
um nome com o mesmo sen-
tido do Black Friday. Mesmo 
com a crise, estimamos um va-
lor de 15 % a mais do que o do 
ano passado”, afirma a gerente.

Os produtos com descontos 
são produtos selecionados. O va-
lor vai depender de cada artigo. 
O gerente da loja City Lar, tam-
bém no Centro, Rodrigo Brito, 
afirma que têm produtos com 
até 70% de desconto. “Os pro-
dutos são selecionados, não são 

O momento de liquidar o que ficou parado na prateleira é uma oportunidade do consumidor 
levar para casa o produto que tanto sonhava, mas fique alerta com as promoções e produtos

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Cidadania (CCJ) 
aprovou o projeto de lei da 
Câmara (PLC 53/2015) que 
cria cargos efetivos e em co-
missão e funções de confian-
ça no Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP). 
A proposta recebeu parecer 
favorável do relator, senador 
Valdir Raupp (PMDB-RO), e 
segue agora para votação no 

Plenário do Senado.
O parecer do relator indica 

a necessidade de criação de 
90 cargos de auditor nacio-
nal de controle, 30 cargos de 
técnico nacional de controle, 
26 funções de confiança nível 
FC-3 e 42 cargos em comissão 
na estrutura administrativa 
do CNMP. Ao mesmo tempo, 
a proposta extingue 14 fun-
ções de confiança.

Estudantes da rede pública 
e privada do Maranhão que 
estiverem concluindo o 9º ano 
do ensino fundamental (8ª sé-
rie) em 2015 podem se inscre-
ver, até o dia 11 de dezembro, 
para participar do processo 
seletivo do Ebep, programa 
que articula a educação bá-
sica do Sesi com a educação 
profissional do Senai. O pro-
grama permite que o aluno 
curse, ao mesmo tempo, o en-
sino médio na escola Anna 
Adelaide Belo, localizada no 
bairro da Alemanha, em São 
Luís, e um curso técnico no 
Centro de Educação Profissio-
nal e Tecnológica – Raimun-
do Franco Teixeira, no bairro 
do Monte Castelo.

Para os cursos técnicos do 
Senai, há vagas nas áreas de 
Eletrônica, Redes de Compu-
tadores, Informática e Segu-
rança do Trabalho, cada cur-
so com uma carga horária de 
1.400 horas, nos turnos matu-
tino ou vespertino. No total, 
são 210 vagas gratuitas, sendo 
oito para Pessoas com Defici-
ência (duas em cada curso).

Os cursos do Senai são 
100% gratuitos. Já a educa-
ção básica de nível médio, 
oferecida pelo Sesi, terá seu 
custo por mensalidades di-
ferenciadas, se o aluno for 
dependente de trabalhador 
da indústria ou da comuni-
dade. O Sesi também oferta-
rá 10% das matrículas com 
bolsa integral aos melhores 
classificados no seletivo, se-
jam eles oriundos da escola 
do Sesi ou de outras escolas 
da rede pública ou privada 
do Maranhão.

Para concorrer, o candida-
to precisa ter idade mínima 
de 13 anos completos e aten-
der aos demais pré-requisitos 
descritos no edital do seletivo, 
disponível no site www.fiema.
org.br (área de Seletivos). A 
inscrição pode ser efetuada 
gratuitamente no endereço 
– Raimundo Franco Teixeira, 
no Monte Castelo, no horário 
das 7h30 às 11h30 e das 13h30 
às 17h30, pelo responsável ou 
representante legal, de pos-
se dos documentos também 
explicitados no edital.

FEDERAL

O grupo Potiguar está ofe-
recendo quatro vagas de es-
tágio na área de Tecnologia 
da Informação (T.I.), para 
trabalho no turno diurno, e 
voltado para estudantes que 
estejam em cursos superio-
res de Análise de Sistemas, a 
partir do 4º período.

 Entre as habilidades 
desejadas estão:  Lógica de 
programação, linguagem de 
programação JAVA SCRIPT, 
PHP, HTML5, CSS3, JQUERY. 
Recomendável apresentar 
pelo menos um projeto em 
andamento ou concluído 

usando estas tecnologias. 
E também, conhecimen-
to de SCRUM, ITIL, SGBD 
MSSQL, ORACLE, MYSQL.

Os interessados devem 
enviar currículo para o e-
mail: rh@apotiguar.com.
br, indicando como assun-
to “Estágio área T.I”. O pra-
zo para envio será somente 
até amanhã. Quem preferir 
pode levar pessoalmente o 
currículo em qualquer uma 
das lojas Potiguar, durante o 
horário comercial, e entre-
gar no setor de faturamento 
da empresa.

Aprovada criação 
de 188 cargos no CNMP

EMPREGO

Potiguar oferece vagas 
de estágio remunerado

Seletivo do Sesi e Senai 
para participar do Ebep

Antecipe as compras de Natal
Os descontos oferecidos pelas empresas no evento chegam a até 80%. 
Por isso, o mês de novembro e o dia 26 em especial pode ser um bom 
momento para comprar os presentes de Natal.
*Além de evitar as lojas lotadas e filas em caixas típicas do período nata-
lino, ao antecipar as compras você elimina o risco de deixar os presen-
tes para a última hora, quando os preços estão no seu auge e as opções 
são mais restritas.
*Fazer as compras com antecedência, também é possível pensar com cal-
ma em ideias de presente que tenham um bom custo-benefício.

Compre móveis para a casa nova
Bens de alto valor, como móveis, também podem ser vendidos com bons 
descontos na Black Friday. Mas, como esse tipo de compra costuma ser 
mais caro, é importante se planejar para não se empolgar com os descon-
tos e acabar comprando mais itens do que você precisa. Para isso, vale a 
pena rondar os sites e lojas de móveis desde já para fazer uma boa pes-
quisa de preços e listar quais são os móveis que você precisa.

Demore para fechar a compra
Com a proximidade da Black Friday, as promoções passam a ser divulga-
das exaustivamente. Para que você não seja o perfeito alvo dos publici-
tários e gaste à toa, faça uma lista do que você realmente precisa e pode 
pagar de acordo com sua capacidade financeira. 
Procure também não realizar a compra imediatamente. Ao demorar al-
gumas horinhas ou até dias para decidir se você deve mesmo realizar a 
compra ou não, fica mais fácil evitar os impulsos de consumo e se con-
centrar apenas no que é realmente necessário.

E por ultimo: Compare os preços
Como alguns comerciantes elevam os preços dos produtos dias antes do 
evento para oferecer descontos artificiais, a frase que dizia que na Black 
Friday tudo é vendido “pela metade do dobro” viralizou e choveram re-
clamações nos órgãos de defesa ao consumidor.
Assim, novamente, vale a recomendação de pesquisar e comparar preços 
em diferentes sites e lojas antes de finalizar a compra. Sites comparadores, 
como o Buscapé e o Zoom, podem ajudar bastante na tarefa: eles mos-
tram os valores praticados por um mesmo produto em diferentes lojas.

Lojas se preparam
para a Black Friday

Os produtos são 
selecionados, não são 
todos os que ganham 
descontos, mas nós 
iremos colocar o melhor 
para o cliente. O valor 
estipulado depende de 
cada produto, uns com 
mais descontos e outros 
com menos

Rodrigo Brito, gerente 

da loja City Lar

todos os que ganham descontos, 
mas nós iremos colocar o me-
lhor para o cliente. O valor es-
tipulado depende de cada pro-
duto, uns com mais descontos 
e outros com menos”, comenta.

Cuidados

Mas a atenção dos consumido-
res deve ser redobrada ao che-
car a credibilidade da loja, em 
caso de compras pela internet. 
Dados como Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Jurídica (CNPJ), 
endereço físico e eletrônico, 
canais de troca e atendimento 
devem estar visíveis no site.

Oferta de descontos nos produtos que reúne lojas físicas e virtuais, a Black Friday é realizada no Brasil desde 2010

Algumas dicas para aproveitar a Black Friday
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Gambiarras: 
um risco para 
imóveis históricos 
Corpo de Bombeiros constatou que “gambiarras” oferecem risco de 
incêndio aos imóveis  tombados pelo  Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) no Centro Histórico de São Luís

SAFIRA PINHO

U
ma fiscalização rea-
lizada pelo Corpo de 
Bombeiros, no Centro 
Histórico de São Luís, 

constatou que a maior parte da 
rede elétrica dos casarões que 
fazem parte do conjunto arqui-
tetônico da cidade encontra-se 
de forma clandestina. As famo-
sas gambiarras estão presentes 
em praticamente em todos os 
imóveis da área tombada pelo 
Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan). A 
ação identificou que os imóveis 
apresentam-se com irregulari-
dades, principalmente, os pri-
vados, dos quais, a maioria está 
abandonada por seus proprie-
tários, que deixaram de fazer 
manutenção adequada, o que, 
de acordo com o subdiretor das 
atividades técnicas do Corpo de 
Bombeiros, Wellington Soares 
Araújo, pode ser um dos fato-
res iminentes para os riscos de 
incêndios nestes locais. 

O subdiretor afirmou à equipe 
de O Imparcial que é bastante 
comum, durante as vistorias, en-
contrar fiação exposta, fios de-
sencapados, tomadas conectadas 
a vários aparelhos eletrônicos, 
além de outras irregularidades 
que podem provocar um curto-
circuito que pode ocasionar in-
cêndios. “Quando a instalação 
da rede elétrica é malfeita, ela 
leva o risco de incêndio. A gen-
te recomenda que toda a parte 
elétrica destes imóveis que são 
tombados pelo patrimônio his-

Frustração. Este foi o senti-
mento que cerca de 300 candi-
datos a vigilantes sentiram ao 
constatar que caíram em um 
boato divulgado pelo aplica-
tivo de mensagens WhatsApp, 
o qual afirmava que a empresa 
Empresa Prossegur estaria efe-
tivando a contratação de pro-
fissionais para preencher vagas 
para área de segurança privada. 
A notícia da contratação provo-
cou a aglomeração de centenas 
de pessoas no início da manhã 
de ontem, em frente à sede da 
empresa, localizada na Avenida 
Beira-Mar. 

De acordo com o boato que 
percorreu pela rede social, a em-
presa estaria selecionando pro-
fissionais especializados com 
curso de segurança para o pre-
enchimento de 300 vagas. E que 
a seleção seria derivada de um 
contrato da empresa Prossegur 
com uma instituição bancária.

O vigilante Gilberto Coelho, 
que há 10 anos trabalha no seg-
mento e encontra-se desempre-
gado, foi uma das centenas de 
pessoas que foram até o local. 

Quando a instalação 
da rede elétrica 
é malfeita, ela 
leva o risco de 
incêndio. A gente 
recomenda que 
toda a parte elétrica 
destes imóveis 
que são tombados 
pelo patrimônio 
histórico seja feita 
por um profissional 
responsável 

Wellington Soares 
Araújo, 
subdiretor das atividades 
técnicas do Corpo de 
Bombeiros

TUMULTO

Boato de emprego gera fila

tórico seja feita por um profis-
sional responsável. Recomen-
damos também que as pessoas 
tenham cuidados e  que, antes 
de sair do local de trabalho, des-
liguem os aparelhos como forma 
de prevenção”, ressaltou.

Wellington Araújo afirmou 
ainda que a situação é mais pre-
ocupantes nos casarões privados 
onde são comuns as “gambiar-
ras”. O subdiretor acrescentou 
que a situação é complexa, pois 
a maioria desses prédios encon-
tra-se com problemas em ordem 
judicial, onde é difícil penalizar 
os responsáveis por essas pro-

priedades ou até mesmo aden-
trar nestes locais. “Fazemos re-
gularmente as vistorias, mas nos 
casarões privados a situação  é 
mais complexa,  pois há uma bu-
rocracia. A maioria está em dis-
puta judicial. Muitos estão nos 
inventários e, por conta disso, 
não sabemos a quem responsa-
bilizar, o que provoca uma difi-
culdade, que acaba prolongando 
uma ação de fiscalização”, con-
cluiu Wellington Araújo.

Sobre a instalação da rede elé-
trica em imóveis pertencentes à 
área do Centro Histórico de São 
Luís, a Companhia Energética 
do Estado (Cemar) informou à 
reportagem de O Imparcial que 
a manutenção das instalações 
elétricas internas dos imóveis é 
de responsabilidade das pesso-
as físicas ou jurídicas donas das 
unidades consumidoras. A Ce-
mar informou, por nota oficial, 
que é responsável somente pelo 
fornecimento da energia elétri-
ca que é realizada pelas redes de 
distribuição, conforme as regras 
da Associação Brasileira de Nor-
mas Técnicas (ABNT) e do Setor 
Elétrico Brasileiro. Ou seja, se 
limita ao ponto de entrega, ao 
ponto de conexão com a unida-
de consumidora de energia elé-
trica, estabelecido na resolução 
da Agência Nacional de Energia 
Elétrica Aneel nº 414/10.

O Corpo de Bombeiros desta-
cou que nos casarões utilizados 
pelo estado são desenvolvidos 
projetos de reformas, que visam 
prevenir incêndios e riscos de 
desabamentos. 

Para saber mais

Incêndio na Seplan 
Nesta semana foi registrado um incêndio de 
grandes proporções no prédio da Secretaria 
Municipal de Planejamento e Desenvolvimento 
(Seplan), situado na Rua do Sol, Centro de São 
Luís. A estrutura ficou tomada pelas chamas 
que, rapidamente, se espalharam e destruíram 
o telhado, estruturas internas e o vasto material 
em papel que estava arquivado. Nos casarões, a 
possibilidade de acontecer um incêndio é maior 
por causa da precariedade das instalações elétricas, 
que geralmente ficam sem reformas por longos 
períodos. Um dos motivos que teriam provocado o 
incêndio seria um curto-circuito, mas somente com 
o resultado do laudo que será comprovado, o que 
deve ficar pronto daqui a 30 dias.

Gilberto Coelho chegou no lo-
cal por volta das 5h da manhã 
para entregar seu currículo. 
“Eu fiquei sabendo dessas va-
gas através de mensagens que 
uma amiga que me enviou pelo 
celular. Ela soube, por outras pes-
soas, que a empresa Prossegur 
estaria recebendo currículo de 
candidatos para a realização de 
um processo seletivo devido ao 
contrato fechado entre a empre-
sa e o Banco do Brasil”, contou 
ele. Sobre a situação, a equipe 
de reportagem de O Imparcial 

entrou em contato com a em-
presa, que afirmou não saber de 
que forma o boato se espalhou 
e viralizou na rede social pro-
vocando um grande engarrafa-
mento no trânsito da cidade. “O 
que podemos informar é que o 
Sine (Sistema Nacional de Em-
prego) estaria recebendo cur-
rículos para o banco de dados. 
Em momentou algum a empresa 
disponibilizou vagas. Esse boato 
que se espalhou acabou geran-
do todo esse tumulto”, explica 
uma funcionária que não quis 
se identificar.

Em nota disponibilizada a O 
Imparcial, a Prossegur afirmou 
que as informações divulgadas 
sobre a contratação de 30 vigi-
lantes para atender uma institui-
ção financeira não procedem. A 
empresa esclareceu que recebe 
currículos todas as quartas-fei-
ras para a formação de banco de 
dados, com objetivo de agilizar 
posteriores processos de recru-
tamento e seleção. E que os cur-
rículos das pessoas que compa-
receram ontem foram recebidos 
normalmente e serão avaliados.

Filas  no Sine 

Na manhã de ontem, a 
reportagem de O Imparcial 
identiicou ainda outra multidão 
que podia ser vista também 
na porta do Sistema Nacional 
de Empregos (Sine).  A ila por 
atendimento deu volta em 
todo o quarteirão. Pessoas 
aglomeradas izeram uma 
confusão no início da manhã, 
empurrando os portões para 
entrarem no local. 
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Infraestrutura

A dona de casa Vilanir Oliveira Ribeiro, de 49 anos, moradora do 
bairro há quase duas décadas, destacou as melhorias promovidas 
nas vias e lembrou os tempos difíceis de viver em um local sem 
qualquer serviço de infraestrutura. “Foram vinte anos de luta 
para que conseguíssemos trazer esses benefícios ao nosso bairro.
Toda a comunidade está muito feliz”, relatou ela. Já a comerciante 
Célia Maria Sousa dos Santos, de 46 anos, que tem uma pequena 
mercearia no bairro, analisa os benefícios para o comércio local. 
“Além de valorizar nossos imóveis, temos expectativas que cresça 
também nossas vendas, pois a circulação de pessoas aumenta 
com as ruas asfaltadas”, disse a comerciante.

URBANIZAÇÃO 

  Prefeito vistoria obras  na 
Vila Vitória e  outros bairros 

“Eu já nem acreditava mais 
que nossas ruas fossem asfaltadas 
algum dia na vida”, disse a dona 
de casa, Lucimar Gomes Martins, 
de 51 anos de idade, 19 deles vivi-
dos na Vila Vitória, onde o prefeito 
Edivaldo realizou, na manhã de 
ontem, vistoria técnica a obras 
de infraestrutura urbana que es-
tão sendo executadas em todas 
as vias do bairro. Com as obras, a 
Prefeitura de São Luís acaba com 
a espera de décadas pelo serviço e 
leva dignidade, esperança de dias 
melhores e qualidade de vida aos 
moradores da área.

Durante a visita, o prefeito 
Edivaldo destacou a celerida-

de dos serviços e o volume das 
obras de infraestrutura urbana 
executadas na região do São Rai-
mundo, área a qual pertence a 
Vila Vitória. “Estamos abrindo 
mais frentes de trabalho nessa 
área, contemplando diversas co-
munidades que nunca antes ha-
viam recebido qualquer serviço 
de pavimentação asfáltica. Com 
essas obras, atendemos aos an-
seios dos moradores e acabamos 
com a espera da população pela 
realização desses serviços, cujo 
objetivo é promover a dignida-
de e a melhoria da qualidade de 
vida da nossa população”, en-
fatizou Edivaldo.

Prefeito Edivaldo verificou de perto o andamento das obras no bairro

Estamos abrindo 
mais frentes 
de trabalho 
nessa área, 
contemplando 
diversas 
comunidades 
que nunca antes 
haviam recebido 
qualquer serviço 
de pavimentação 
asfáltica

Edivaldo Holanda 

Junior, 
prefeito de São Luís

Outras vias

Ontem, as equipes intensi-
ficaram os serviços nas frentes 
de trabalho abertas nas ruas do 
Abacaxi e da Manga, e se esten-
derão às demais vias do bairro 
pelos próximos dias. Além da 
Vila Vitória, outras localidades 
da região do São Raimundo estão 
recebendo serviços de infraes-
trutura urbana, entre elas a Vila 
Magril, Vila Cotia, o Pontal da 
Ilha, o Residencial 12 Outubro 
e o Jardim São Raimundo.

O secretário municipal de 
Obras e Serviços Públicos, An-
tônio Araújo, informou que o Pro-
jeto de Urbanização de ruas e 
avenidas desenvolvido pela Pre-
feitura nessas localidades con-
templa a totalidade das vias dos 
bairros e não apenas parte de-
las. “Além de beneficiar todas as 
ruas, as vias também estão re-
cebendo serviços de drenagem 

superficial, com a construção 
de sarjeta, meios-fios e calça-
das, o que eleva a longevidade 
do asfalto”, afirmou o secretário.

DOUGLAS CUNHA

 

P
erito criminal renomado 
confirma perícias reali-
zadas pelo Instituto de 
Criminalística do Mara-

nhão, no assassinato do advo-
gado Brunno Eduardo Soares 
Matos, ocorrido na madruga-
da  do dia 6 de outubro de 2014, 
após a festa de comemoração 
da eleição do senador Roberto 
Rocha, realizada no comitê da 
campanha, no bairro do Olho 
d’Água. Foram acusados da prá-
tica delituosa  Carlos Humber-
to Marão Filho,  Diego Polary 
e o vigia José João Nascimen-
to Gomes.

O perito Sérgio Hernan-
dez Saldias, de nacionalidade 
chilena, e renomado interna-
cionalmente e no Brasil, pelos 
trabalhos realizados em casos 
criminais emblemáticos  como 
o da morte da mãe do menino 
Bernardo, no Rio Grande do Sul, 
e outros, foi contratado pela fa-
mília do advogado morto Brun-
no Matos, para efetivar levanta-
mentos técnicos para verificar 
todos os detalhes das perícias 
realizadas pelos peritos da Po-
lícia Técnica maranhense.

Em entrevista coletiva con-
cedida ao fim da tarde de ontem, 
no escritório Goulart Sauaia & 
Saad, no Renascença II, Sérgio 
Hernandez confirmou que perí-
cias técnico-científicas  confir-
maram que Humberto Marão, 
Diego Polary e o vigia José João 
estavam no local do crime, mas 
que a facada que matou o advo-
gado Brunno Matos foi desferi-
da por Diego Polary, conforme 
material biológico coletado na 
faca que o referido empunha-
va, em exame de DNA.

Disse Hernadez que as dili-
gências que realizou e levanta-
mentos efetivados em material 
recolhido  confirmam o trabalho 
da Polícia Técnica do Maranhão 
e o complementa com outras in-
formações como a de que a faca 
que matou o advogado Brunno 
não foi a mesma que feriu seu ir-
mão Alexandre Soares Matos e o 
amigo Kelvin Kim Chiang. A faca  
do vigia João José foi utilizada 
para ferir apenas Kelvin Chiang, 
confirmação adquirida através 
do exame de DNA, afastando a 
possibilidade de que o referido 
teria sido o autor da facada que 
matou o advogado Brunno. Des-

JUSTIÇA

Nova perícia no 
caso Brunno Matos
O perito Sérgio Hernandez  foi contatado para efetivar levantamentos técnicos para veriicar 
todos os detalhes das perícias realizadas pelos peritos da Polícia Técnica maranhense

sa forma, ficou provado que as 
vítimas foram lesionadas  com 
facas diferentes.

Sérgio Hernandez Saldias dis-
se que nada teve a contestar das 
perícias realizadas pela polícia 
maranhense e que o seu traba-
lho vai apenas corroborar com 
o trabalho já realizado, enrique-
cendo com as provas científicas 
que coletou técnicamente. Ele 
disse ainda que a reprodução 
simulada dos fatos, feita pelos 
peritos do Icrim do Maranhão, 
confirmaram o que foi apurado 
no inquérito policial e no pro-
cesso criminal e confirmaram 
a presença de Diego Polary no 
local do crime.

Os advogados Rafael Moreira 

O CRIME
 

A confusão que culminou 
com o assassinato do advo-
gado  Brunno Eduardo Soa-
res Matos e lesões graves em 
seu irmão Alexandre Soares 
Matos e no amigo Kelvin Kim 
Chiang teve início com uma 
discussão sobre o alto volu-
me de um sistema de som, 
usado nas comemorações da 
eleição do senador Roberto 
Rocha. No auge da alterca-
ção, as partes partiram para o 
desforço físico, culminando 
na tripla conduta delituosa.

Inicialmente, Carlos 
Humberto Marão Filho foi 
apontado como o principal 
suspeito do crime. Posterior-
mente, o vigia João José Nas-
cimento Gomes assumiu a 
autoria do crime, afirmando 
na polícia que não lembrava 
a ordem dos fatos, mas que 
teria sido ele quem desferi-
ra os golpes de faca nas ví-
timas. Porém, em seguida,  
foi até à sede da Ordem dos 
Advogados do Brasil-Seccio-
nal do Maranhão e negou a 
autoria do crime, afirmando 
que havia sido coagido por 
um advogado a assumir a 
autoria e que, para isso, teria 
recebido a importância de 
R$ 4,9 mil para declarar-se 
culpado. Todos os três acu-
sados já foram pronuncia-
dos a júri e aguardam em li-
berdade o julgamento.    

Lima Sauaia e Melhem Ibrahim 
Saad Neto, que atuam como as-
sistentes do Ministério Público, 
contratados pela família do advo-
gado morto Brunno Matos, afir-
maram que sugeriram a vinda 
do perito Sérgio Hernandez não 
para contestar o trabalho da Po-
lícia Técnica maranhense, mas 
para tirar dúvidas e enriquecer o 
processo com novas provas cien-
tíficas, o que foi conseguido com 
a efetivação do exame de DNA, 
em objetos perfuro-contuso e 
comparados com material co-
letado das vítimas.

O perito Sérgio Hernandez Saldias visitou local do crime e concedeu coletiva ontem à tarde
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PIKACHU DEIXA O PAPÃO DA CURUZU

 O lateral-ditreito Yago Pikachu vai mesmo deixar o Paysandu a partir 
de dezembro. O jogador encerra seu contrato com o Papão da Curuzu 
e já informou que tem propostas do Flamengo e mais três clubes 
brasileiros. Ele ainda não definiu qual será sua opção.

CAMPEONATO MARANHENSE

Tabela pode 
ser alterada
Federação informa que clubes interessados têm dez dias para pedir 
as mudanças. Copa do Nordeste também pode alterar datas dos jogos
GEORGE RAPOSO

 

O 
vice-presidente de com-
petições da FMF, Antô-
nio Henrique de Mora-
es Rêgo,  disse ontem 

que está aberto a sugestões de 
todos os envolvidos no futebol 
para receber possíveis altera-
ções na tabela do Campeona-
to Maranhense. A competição 
terá início no dia 24 de janeiro e 
a final marcada para 8 de maio, 
mas pode sofrer alterações nos 
próximos dez dias.

“A gente divulgou a tabela 60 
dias antes do início do campeo-
nato e, por lei, devemos esperar 
dez dias para oficializar os jogos. 
Qualquer um pode enviar su-
gestões para a FMF e em cinco 
dias vamos analisar para pos-
teriormente publicar a versão 
definitiva”, afirmou.

Com o problema de conflito 
de datas com a Copa do Nordeste, 
que terá Imperatriz e Sampaio 
Corrêa como representantes 
do Estado, o Maranhense será 
disputado em 17 datas e estará 
sujeito a mudanças de jogos do 
torneio regional.

A primeira fase do primei-
ro turno será realizada em um 
intervalo de uma semana com 
rodadas seguidas domingo, 
quarto e no domingo seguin-
te. O Moto Club abre o cam-
peonato diante do São José, 
no Estádio Castelão, enquan-

24/01 – Domingo

15h45

Araioses x Sampaio Corrêa

16h

Moto Club x São José

Santa Quitéria x Cordino

19h15

Imperatriz x Maranhão

 

27/01 – Quarta-feira

15h45

Araioses x Moto Club

Cordino x Imperatriz

20h

São José x Sampaio Corrêa

Maranhão x Santa Quitéria 

 

31/01 – Domingo

15h45

Cordino x Maranhão

16h

São José x Araioses

Moto Club x Sampaio Corrêa

19h15

Santa Quitéria x Imperatriz

Tabela do 1º turno

Viagens

O Sampaio também será o 
time que terá o maior núme-
ro de viagens na competição 
com jogos fora de casa contra 
Araioses, Imperatriz e Santa 
Quitéria, mesmo montante 
do Maranhão que viaja para 
Imperatriz, Barra do Corda e 
Araioses.

Por sua vez, o Moto Club 
fará apenas dois jogos longe 
da Ilha, contra Santa Quitéria 
e Araioses. O Imperatriz, atual 
campeão, enfrenta Cordino e 
Santa Quitéria fora de casa, e 
depois vem para São Luís en-
frentar Moto Club e São José.

O grande beneficiário da 
tabela é o Araioses, que recebe 
os principais times do estado 
em sua casa. Logo nas duas 
primeiras rodadas, Sampaio e 

42 
Total de jogos que 

serão disputados no 
Maranhense 2016

Atletas

 A inscrição de atletas deve 
ocorrer até o penúltimo 
dia útil antes do início 
da competição, que pela 
atual tabela será dia 21 de 
janeiro de 2016, retomando 
após a primeira rodada até 
o dia anterior ao primeiro 
jogo do segundo turno (05 
de março de 2016).
Para mudar de clube, 
dentro do campeonato, 
um jogador deverá fazer 
no máximo três jogos pela 
equipe original para ter 
condições de atuar por 
outro time no estadual. 
Caso um atleta atue em 
quatro partidas, não 
poderá mais jogar por 
outro clube.

Clássicos

 O primeiro clássico da 
competição está marcado 
para o dia 31 de janeiro 
quando Moto e Sampaio 
se enfrentam. O MAC, que 
voltou à competição após 
um ano na segunda divisão, 
enfrenta o Moto Club no dia 
20 de março, e o Sampaio 
na rodada seguinte, a 27 do 
mesmo mês, já no segundo 
turno. Vale ressaltar que, pelo 
regulamento da competição, 
nos clássicos da mesma 
cidade a renda não ficará 
completamente com o time 
mandante. Será observada a 
regra de 60% da renda líquida 
para o vencedor e 40% para o 
perdedor. Em caso de empate, 
o montante será dividido 
igualmente entre os dois times.

to o Sampaio Corrêa viaja até 
Araioses. O Imperatriz recebe 
o Maranhão no Estádio Frei 
Epifânio d’Abadia.

Um dado interessante é que o 
Sampaio não jogará como man-
dante em nenhuma das três par-
tidas que realiza no primeiro tur-
no. Apenas no segundo o Tricolor 
recebe o Cordino e depois faz o 
clássico com o Maranhão.

Araioses, Santa Quitéria, São 
José, Moto Club e Cordino terão 
quatro partidas como mandan-
te. Imperatriz e Maranhão vêm 
logo depois com três e por fim, 
o Sampaio com apenas duas.

A gente divulgou a tabela 60 dias 
antes do início do campeonato e, 
por lei, devemos esperar dez dias 
para oficializar os jogos. Qualquer 
um pode enviar sugestões para 
a FMF e, em cinco dias, vamos 
analisar para posteriormente 
publicar a versão definitiva

Antônio Henrique de Moraes Rêgo, 
vice-presidente de competições da FMF

Para saber mais

Regulamento
Os oito clubes participantes do Campeonato Maranhense 
de 2016 estão divididos em dois grupos de quatro equipes 
cada.  Sampaio Corrêa, Moto Club, São José e Araioses fazem 
parte do Grupo A, enquanto Maranhão, Imperatriz, Santa 
Quitéria e Cordino serão os clubes do Grupo B.
No 1º turno, os times jogam entre si, dentro de seu grupo. No 
2º turno, as duas chaves se enfrentam. Em ambos os turnos, 
os dois melhores classificados de cada grupo se classificam 
para as semifinais, que serão disputadas em ida e volta.  O 
campeão de cada turno jogará a final da competição nos 
dias 1º e 8 de maio. Caso a mesma equipe vença os dois 
turnos será declarada campeã.
Os dois melhores classificados ao final da competição 
serão os representantes do Maranhão na Copa do Nordeste 
e na Copa do Brasil de 2017. O melhor time, sem divisão 
nacional, disputará a Série D do Campeonato Brasileiro.

Moto jogarão lá. No segundo 
turno é a vez do MAC visitar o 
Cardosão. O mesmo ocorre com 
o Santa Quitéria, que recebe o 
Imperatriz no primeiro turno 
e no segundo será o mandante 
contra Sampaio e Moto.

MEIA-ENTRADA

 

VASCO

 

PROPOSTA

 

Sampaio faz promoção de 
ingressos para despedida

Andrezinho pede foco 
nas duas “decisões” 

Flamengo quer repatriar 
zagueiro Juan do Inter

Após o fim das chances de 
acesso, o Sampaio Corrêa resol-
veu baixar o preço dos ingres-
sos para a partida de sábado, 
diante do Paraná, às 16h30, no 
Estádio Castelão. Com isso, as 
entradas serão comercializa-
das pela metade do preço em 
todos os setores.

A diretoria tricolor tem 
como objetivo maximizar o 
número de torcedores para a 
partida, mesmo que o time não 
tenha pretensões nenhuma na 
competição.  Os setores 1, 2/3 
e 5/6 serão comercializados 
a R$ 10. O setor 4 custará R$ 
25 e a cadeira coberta, R$ 35.

O Sampaio vai continuar 

com a sua promoção de so-
lidariedade. Para os torcedo-
res conseguirem o benefício da 
meia-entrada deverão contribuir 
com alimentos não perecíveis 
específicos para cada setor do 
estádio. No setor 1, o torcedor 
deverá levar um pacote de 200g 
de leite em pó; no setor 2/3, um 
quilo de arroz ou feijão tipo 1; 
no setor 5/6, um quilo de açúcar 
ou um pacote de vitamilho; no 
setor 4, um quilo de farinha; e 
nas cadeiras cobertas, um pa-
cote de macarrão.

Os ingressos começam a ser 
vendidos hoje, a partir das 9h, 
em todos os postos de venda 
autorizados pelo clube. 

No início do segundo turno, 
o Vasco vivia momento de de-
sânimo e a queda para a Série 
B parecia questão de tempo. A 
duas rodadas do fim do Campe-
onato Brasileiro, entretanto, a 
esperança está renovada. Mes-
mo os três pontos dos quais o 
Cruzmaltino precisa para sair 
da zona da degola não desani-
mam o meia Andrezinho, que 
pede foco nas “duas decisões” 
restantes até o encerramento 
da competição.

 “Agora são mais duas deci-
sões, e o pensamento deve ser 
jogo a jogo. Precisamos ganhar, 
o espírito é esse. Temos de ter 
uma boa semana de treinos e 
aproveitar também para des-
cansar o time. Esperamos en-
tão, com o apoio da nossa tor-
cida, conseguir os três pontos 
contra o Santos”, declarou, já 
projetando o duelo contra o 
Peixe neste domingo, em São 
Januário.

Caso não vença os paulistas, 
o Cruz-Maltino pode ser rebai-
xado já nesta 37ª rodada. Mas 
esse cenário também depende 
de que Figueirense e Coritiba, 
duas primeiras equipes fora da 
zona de rebaixamento com 40 
pontos (contra 37 do 18º co-
locado Vasco) empatem (se o 
time de São Januário perder) 
ou vençam (em caso de empate 
vascaíno) diante de São Paulo 
e Palmeiras, respectivamente.

O Avaí, 17º, também entra 
na equação, mas só decreta o 

Pela primeira vez, o Flamen-
go falou abertamente sobre a 
possibilidade de acerto com o 
zagueiro Juan, cria das cate-
gorias de base do clube, para 
reforçar a equipe na próxima 
temporada. Sem entrar em de-
talhes, o vice-presidente de fu-
tebol rubro-negro, Gerson Bis-
cotto, admitiu que Juan é um 
dos alvos e aguarda o resultado 
da eleição presidencial – pre-
vista para o dia 7 de dezembro 
– para concretizar o planeja-
mento elaborado. 

“É um dos nomes que con-
versamos, estamos aguardan-
do”, resumiu Gerson Biscot-
to, em entrevista concedida à 
Rádio Brasil.  Juan atualmente 
defende as cores do Interna-
cional, mas deve deixar o clu-
be mês que vem

“Praticamente todo o pla-
nejamento está feito, não po-

demos esperar o resultado da 
eleição para começar a fazer. 
O planejamento, todos os es-
tudos estão feitos mas, até por 
respeito aos outros candidatos, 
eu acho que não é justo a gente 
concluir as conversas. Mas dei-
xar todo o planejamento pron-
to, alinhavado, para quem vier, 
ou se nós continuarmos, fechar 
com o necessário”.

Gerson Biscotto assumiu 
a vice-presidência de futebol, 
acumulando com a pasta de 
remo. Mas, para 2016, caso a a 
atual administração continue 
no Flamengo , voltará toda a 
atenção apenas para o remo. 
Para comandar o futebol na 
próxima temporada, será Flá-
vio Godinho. O Flamengo con-
versa também com o zagueiro 
Cleber, do Hamburgo (ALE), e 
os laterais Bruno, do São Pau-
lo , e Yago Pikachu.

rebaixamento do Gigante da 
Colina em caso de derrota do 
próprio e de vitória dos cata-
rinenses sobre a Ponte Preta, 
além de ao menos um empate 
de um dos outros dois concor-
rentes diretos citados acima.

Para evitar tal tragédia, a re-
ceita de Andrezinho é manter a 
pegada que deu ao Vasco duas 
vitórias e um empate nas três 
últimas partidas e partir para 
cima do Santos, time já classifi-
cado por Jorginho como “bom 
de bola”, mas que não deve ir à 
partida com força total pois es-
tará no meio da disputa da final 
da Copa do Brasil, que se inicia 
nesta quarta-feira e se define 
na próxima, contra o Palmeiras. 
Depois, no encerramento do 
campeonato, o Cruz-Maltino 
enfrenta o Coxa, fora, no que 
pode ser um confronto direto 
contra a degola.

Antônio Henrique comandou reunião com a presença de  clubes na Federação Maranhense de Futebol

Andrezinho ainda acredita na 
permanência do Vasco na elite
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TRABALHADORES ATLETAS

Grande final dos 
Jogos do Sesi
A grande manhã esportiva, tendo várias modalidades em disputa, inicia às 8h15, na Unidade 
do Araçagi, com a participação de trabalhadores atletas de 63 empresas e convidados especiais

O 
Sistema Fiema, por 
meio do Serviço Social 
da Indústria, promove 
no próximo domingo, 

29, a partir das 8h15, a final da 
etapa municipal dos Jogos do Sesi, 
maior torneio esportivo da classe 
no país. As partidas serão realiza-
das na Unidade de Vida Saudável, 
no Araçagi, em sete modalida-
des: futebol de campo, futebol 
sete veterano, futebol sete más-
ter, futsal (masculino e femini-
no), futevôlei, tênis de quadra 
(masculino e feminino) e xadrez. 
Também serão homenageados 
representantes das empresas e 
instituições parceiras da enti-
dade na realização do torneio.

“É o momento de torcermos 
juntos nas últimas partidas des-
sa etapa dos jogos, mas também 
de homenagear os trabalhadores 
atletas e parceiros, que entendem 
a importância de investir na pro-
moção de estilos de vida saudá-
vel, que incentivam as atividades 
esportivas dentro das empresas, 
demonstrando proatividade, em-
penho, e, ainda, cooperação e 
atitude”, afirmou a superinten-
dente regional, Roseli Ramos.

Atletas 

O domingo esportivo inicia 
com as partidas de tênis de qua-
dra entre os trabalhadores atle-
tas Allan Abtibol, da AJA, e José 
Santos, do TRT, na categoria 35+, 
seguida do jogo na categoria ab-
soluto, entre o trabalhador atleta 
da Elétrica Visão, Karlysson Dias, 

e Rafael Sousa Neto, também do 
TRT. A disputa acontece, ainda, 
no feminino, entre Fabiane Fer-
nandes e Vanessa Barros, ambas 
da SB Sorvete.

 No futebol, dois times de-
cidirão o 3º lugar: Vale Virador 
de Vagão e Correios (8h45), no 
futebol sete veterano, e Cemar 
e Solar BR, no futsal masculi-
no (10h10). As demais equipes 
disputarão o troféu e a medalha 
de 1º lugar.

 No futsal feminino, o jogo 
será entre a Mota Machado e a 
APCEF (9h15). No masculino, 
Correios e Betonpoxi ocupam a 

quadra do Sesi Araçagi, a partir 
das 11h. Em seguida, os times 
da Plamont e Vale jogam no fu-
tebol de campo, às 9h15. Tam-
bém lutam pelo troféu, a Petro-
bras e a Claro (9h45), no futebol 
sete veterano, e às 10h45, inicia 
a partida entre a Vale e Eletro-
norte, no futebol sete máster.

Haverá, ainda, a disputa do 
xadrez pensado e do xadrez rá-
pido, às 9h, na sala de dança da 
praça esportiva, com jogadores 
da Federação Maranhense de 
Xadrez, e o torneio de futevôlei, 
com os convidados da Associa-
ção dos Amigos de Futevôlei.

As competições não param 
por aí. Os alunos que praticam 
esporte na unidade do Sesi tam-
bém irão participar de torneios. 
Na piscina, haverá um Festival 
de Natação com os alunos da 
formação esportiva e na quadra, 
os alunos de futebol de campo 
jogarão um amistoso logo no 
início da manhã.

 Os Jogos do Sesi iniciaram 
em agosto deste ano em quatro 
cidades maranhenses: São Luís, 
Imperatriz, Açailândia, Caxias e 
Bacabal. No total, 63 empresas 
e mais de 1.200 trabalhadores 
atletas participaram do torneio.

D
IV
U
LG
A
Ç
Ã
O

O futsal feminino é uma das atrações dos Jogos do Sesi, cujas finais terminam domingo, no Clube Araçagi

A obra de construção do giná-
sio poliesportivo da escola Gover-
nador Archer, em Imperatriz, está 
em ritmo acelerado. Com inves-
timentos de mais de R$ 400 mil, 
o Governo do Estado está cons-
truindo um espaço integrado para 
a prática de esportes e de ativida-
des culturais, reivindicação his-
tórica da comunidade escolar.

Diretores, professores e alu-
nos elogiaram a iniciativa do Es-
tado em realizar a obra, que deve 
ser entregue até o final do ano. 
Com 64 anos de existência, sen-
do a escola mais antiga da rede 
estadual de Imperatriz, a unidade 
é referência nacional no ensino 
inclusivo e atendimento de estu-
dantes surdos-mudos, mas não 
tinha um local dedicado às prá-
ticas esportivas e culturais.

Segundo a vice-diretora Cleo-
nice Pereira, a construção da qua-
dra é a realização de um sonho 
de toda a comunidade escolar. 
“Quando cheguei aqui, há quinze 
anos, já havia esse desejo de ter 
um espaço. Pedíamos, mas nunca 
fomos atendidos. Este ano, com o 
governo Flávio Dino, fomos agra-
ciados. É um motivo de grande 
alegria para nós, para os alunos 
e para os pais”, declarou.

De acordo com a vice-diretora, 
a iniciativa vai garantir mais se-
gurança à comunidade escolar, 
antes os estudantes desenvolviam 
as atividades esportivas na rua. 
“Agora não precisaremos sair da 
escola. Teremos um espaço, tam-
bém, para outras atividades cul-
turais, não só nossa, mas de toda a 
comunidade, já que se trata de um 
espaço público. Isso demonstra 
a preocupação do governo com 

IMPERATRIZ

Ginásio poliesportivo é construído 

Dois jogos movimentaram, 
na última terça-feira, a aber-
tura da Copa da Primavera de 
Voleibol, Troféu Alfredo Mene-
zes. Na abertura da competi-
ção que está acontecendo no 
Ginásio da AABB em São Luís, 
as equipes da Associação Atlé-
tica Banco do Brasil (Feminino) 
e Clube Atlético Maranhense 
(Masculino) venceram seus 
respectivos jogos.

A rodada no Ginásio da 
AABB teve início com o con-
fronto entre a equipe da casa 
diante do Colégio Batista. As 
meninas da Associação Atlética 
Banco do Brasil (AABB) não ti-
veram dificuldade e venceram 
com facilidade por 2 sets a 0, 
com parciais de 25×06 e 25×02.

No segundo jogo da roda-
da pelo torneio masculino, o 
Clube Atlético Maranhense 
enfrentou a equipe da Sem-
del e venceu pelo placar de 2 

sets a 0, com parciais de 25×22 
e 25×15.

Nesta quinta-feira, dia 26, 
a rodada prossegue com mais 
dois jogos. Pelo torneio femini-
no, a equipe da AABB enfrenta 
o Vôlei Clube Edeconsil, e no 
masculino, a equipe da AABB 
enfrenta a Universidade Infan-
til Rivanda Berenice.

No masculino, a competição 
conta com a participação da 
AABB, CDC Vôlei, Apcef, UTS 
Vôlei, Colégio Batista, Praia Clu-
be, Semdel, Aerca, UIRB e Clu-
be Atlético Maranhense CAM. 
No feminino, AABB, Vôlei Clu-
be Edeconsil, Colégio Batista, 
SLZ Vôlei e Universidade In-
fantil Rivanda Berenice UIRB).

A Copa da Primavera de Vo-
leibol – Troféu Alfredo Mene-
zes é promovida pela AABB de 
São Luís e conta com o apoio 
da Federação Maranhense de 
Voleibol.

  COPA PRIMAVERA

AABB e Clube Atlético,
vencedores da 1ª rodada

Equipe do Clube Atlético Maranhense foi uma das vencedoras 

R$ 400

Investimento 
do Governo do 
Estado na obra

MIL

a educação”, frisou.
O estudante Marcelo Bandei-

ra lembrou que atualmente, além 
de praças, as aulas também são 
improvisadas em pequenos locais 
na própria escola ou em espaços 
emprestados por outras institui-
ções. “Já ficamos de fora dos jogos 
escolares por não termos como 
treinar. Tendo a quadra, as aulas 
de educação física vão melhorar 
e haverá mais envolvimento com 
o esporte”, afirmou.

O professor de Educação Físi-
ca Jessé Sousa destaca a possibi-
lidade de ampliar os horários das 

aulas, pois haverá mais conforto 
para os estudantes. “Com a qua-
dra coberta, temos a possibilidade 
de trabalhar várias modalidades. 
Além disso, aqui em Imperatriz, te-

Quando cheguei aqui, há quinze anos, 
já havia esse desejo de ter um espaço. 
Pedíamos, mas nunca fomos atendidos. 
Este ano, com o governo Flávio Dino, 
fomos agraciados

Cleonice Pereira, 
vice-diretora

mos temperatura de mais de 40°C. 
Era impossível trabalhar com as 
crianças sem um local com co-
bertura, tínhamos que limitar os 
horários”, afirmou.

Para o secretário de Estado 
de Infraestrutura, Clayton Nole-
to, a aprovação da comunidade 
escolar é um reflexo dos investi-
mentos que estão sendo feitos 
pelo governador Flávio Dino. “A 
reivindicação é bastante antiga 
e com a realização da obra, o go-
vernador Flávio Dino dá mais 
uma demonstração de que com 
planejamento e determinação 
é possível fazer muito para me-
lhorar a qualidade de vida dos 
maranhenses”, disse.

MEXA-SE

Sedel inicia atividades 
do projeto ‘A longa Vida’

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Esporte 
e Lazer (Sedel), realizou na últi-
ma terça-feira (24) o lançamen-
to do projeto ‘A longa Vida’, que 
por meio de atividades físicas 
regulares busca melhorar o bem 
estar das pessoas idosas. O pro-
jeto já tem mais de 100 inscritos, 
que serão acompanhados por 
profissionais da área da saúde.

Na programação de lança-
mento houve dança, ginástica 
aeróbica e distribuição de cami-
sas. O evento contou com a pre-
sença do secretário de Esporte 
e Lazer, Márcio Jardim, da equi-
pe de coordenação do projeto, 
instrutores e pessoas idosas já 
inscritas nas atividades.

“Em nome de todos eu que-
ro agradecer por essa oportu-
nidade. Praticar atividade físi-
ca dentro de um projeto como 
esse é tudo de bom”, disse Lour-
des, uma das participantes do 
‘A longa Vida’.

Para Márcio Jardim, o esporte 
deve promover a inclusão em to-
das as idades. “Acreditamos que 

esporte e lazer são para todos, 
em todas as idades. Com essas 
atividades, vocês estão inician-
do hoje o que queremos replicar 
em todo o nosso estado.”

O projeto

A proposta é implantar nú-
cleos de atendimento à práti-
ca de atividade física voltada 
para as pessoas idosas, em di-
ferentes municípios do Mara-
nhão. O primeiro núcleo está 
sendo implantado no Com-
plexo Esportivo Canhoteiro 
e o projeto será coordenado 
pelo professor Daniel Ferrei-
ra, da Sedel.

O projeto é voltado para 
pessoas com mais de 60 anos 
e será desenvolvido por meio 
de caminhada orientada, exer-
cícios corporais de ginástica e 
movimentos expressivos. A pe-
riodicidade é de duas vezes por 
semana e haverá supervisão e 
acompanhamento de profissio-
nais e estagiários da área de Edu-
cação Física.
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PATRICIA CUNHA

U
ma pequena mostra com 28 talentos do Judiciário vai 
movimentar a área do Centro de Criatividade Odylo Cos-
ta Filho (Praia Grande), hoje, a partir das 16h, no Cen-
tro Histórico de São Luís. É a 8ª Edição do Esmam Cul-

tural, que reúne participantes, entre magistrados e servidores 
nas áreas da dança, música, teatro, artes plásticas, fotografias e 
poesias. Ao longo das edições, o evento revelou novos talentos 
e aplaudiu artistas locais. O encerramento do evento deste ano 
será com a cantora Flávia Bittencourt. O evento é promovido 
pela Escola da Magistratura (Esmam).

Meridyana Castro (da Esmam) vai soltar a voz na canção 
Olhos Coloridos; Jordana Soares (do Fórum de São José de Ri-
bamar) vai interpretar a música Aleluia (Hallelujah), de Leo-
nard Cohen; e André Pereira (sax), também  servidor do Fórum 
de São José de Ribamar, vai cantar Ilha Magnética (Cesar Nas-
cimento); esses são só alguns dos servidores que irão se apre-
sentar no evento cultural. Entre os 28 artistas participantes 
desta edição do Esmam Cultural,  11 são servidores do Fó-
rum Des. Sarney Costa. 

Ao todo, são nove shows, incluindo o do cantor, mú-
sico e compositor Luiz Júnior, que assina a direção 
musical do evento. A programação traz também a 
participação especial do violonista e professor da 
Escola de Música do Estado do Maranhão, No-
nato Privado.

“Todos os cantores serão acompanhados por 
uma banda formada por mim, Wesley no pia-
no, e Fofo na percussão. Além disso, vou can-
tar Carinhoso (Pixinguinha), e encerraremos 
com a apresentação de Flávia Bitttencourt”, 
afirma Luiz Júnior, violonista. 

No palco do Teatro Alcione Nazaré, que 
fica na área interna do Centro de Criativi-
dade, haverá declamação de poesia, perfor-
mance de dança e os shows. Além de canto-
res e instrumentistas (carreira solo), duas 
bandas formadas por servidores também 
farão o show. 

No salão principal, haverá espaço, no 
Canto da Leitura, para obras dos autores 
maranhenses em diversas linguagens lite-
rárias; o espaço Artes Plásticas traz expo-
sição Traço Disciforme, do artista plástico 
maranhense Joel DuMara; e a Galeria Pra-
ta da Casa, com exposição de fotografias, 
pinturas, desenhos, poemas e crônicas de 
autoria dos servidores e magistrados.

Servidores da Escola da Magistratura do Maranhão realizam hoje apresentações nas áreas da dança, 
música, teatro, artes plásticas, fotografias e poesias. Evento terá a presença da cantora Flávia Bittencourt

Talentos além 
da magistratura

REVELAÇAO

Show convidado

Flávia Bittencourt fará o encerramento do evento cantando algumas 
canções dos álbuns Sentido (2005), Todos Domingos (2009), No Movimen-
to (2012). Com mais de 11 anos de carreira, um DVD e quatro discos gra-
vados, ela destaca, dentre as músicas que irá apresentar na participação, 
Terra de Noel (incluída na trilha sonora da novela América), entre outras. 

Com apresentações já feitas em todo o Brasil e países como Polônia, 
Inglaterra, Espanha e Angola, Flávia está participando de vários projetos 
e shows em São Luís, antes de partir para Rio de Janeiro e São Paulo. “A 
partir do dia 28 e até o dia 19, vou ficar no trânsito entre São Paulo e Rio, 
e assim vou ficando nessa ponte. Aqui já participei de projetos que achei 
interessante como o Mais Cultura, Som Mará, que são oportunidades 

que o público tem de ver o trabalho dos artistas locais. O Esmam é 
uma forma de incentivar pessoas que têm a arte como hobby apesar 

de trabalhar em outras áreas. Acho importante estimular a arte. É 
uma iniciativa que acho que deveria ser levada em consideração 

por outras entidades, porque a arte só traz benefício na vida de 
qualquer pessoa”, opina.  

O projeto

Ao longo das sete edições, o projeto incluiu em sua pro-
gramação encontros literários, lançamentos de obras, re-
citais poéticos; encenação de peças teatrais; exposições 
de artes plásticas e fotográficas; performances musicais 
de magistrados, servidores e artistas do cenário nacional 
e local; encontros com autores contemporâneos; confe-
rências, debates e leituras dramatizadas sobre personali-
dade, obra e/ou tema apresentados por diversos nomes 
expressivos do meio intelectual e artístico.

O evento reúne talentos artísticos entre magistra-
dos e servidores do Judiciário maranhense, que se 
inscreveram para a mostra e tiveram suas propostas 
analisadas pela Comissão Organizadora do Esmam 
Cultural. Os trabalhos que não integraram a pro-
gramação desta edição do projeto farão parte do 
Banco de Talentos para as futuras programações 
culturais promovidas pela instituição.

Serviço

Serviço

O quê? Esmam Cultural

Quando? Hoje , das 17h às 21h

Onde? Centro de Criatividade 

Odylo Costa Filho (Praia Grande)

Quanto? Aberto ao público

O quê? Lançamento do livro Pretexto 

para pré-texto

Quando? Hoje, quinta-feira, às 19h

Onde? Academia Maranhense de Le-

tras (Rua da Paz, Centro)

Quanto? Aberto ao público

O Esmam é uma forma de 
incentivar pessoas que têm a 
arte como hobby apesar de 
trabalhar em outras áreas. 
Acho importante estimular 
a arte. É uma iniciativa que 
acho que deveria ser levada 
em consideração por outras 
entidades, porque a arte 
só traz benefício na vida de 
qualquer pessoa

Flávia Bittencourt, cantora 

LITERATURA

Pretextos do imortal Jomar Moraes em livro
Envolvido em seu mundo de leitura, 

escrita e pesquisa, o escritor e imortal 
Jomar Moraes dá uma pausa  para co-
locar  no meio literário mais uma obra 
sua. Pretexto para pré-textos será lan-
çado hoje, na Academia Maranhense 
de Letras, às 19h. 

Mais ocupado e preocupado com o 
preparo e lançamento de reedições im-
portantes da bibliografia maranhense, 
o escritor Jomar Moraes há tempos não 
produzia um livro seu. Pretexto para 
pré-textos reúne 13 ensaios originais 
da atividade de editor cultural, que Jo-
mar Moraes exerce continuamente há 
mais de 40 anos, graças à qual já de-
volveu aos leitores contemporâneos 
dezenas de títulos fundamentais da 
cultura maranhense.

A obra será lançada junto com a 
reedição de Holandeses no Maranhão, 

Jomar Moraes lança obra inédita com 13 
ensaios originais da atividade de editor

do saudoso professor Mario Meireles, 
pesquisador e historiador, uma vez que 
este ano comemora-se o centenário 
de nascimento dele e é considerado o 

Jomar integra a Academia Mara-
nhense de Letras desde 1969 e foi pre-
sidente da referida Casa por  22 anos 
consecutivos. Já editou mais de 100 li-
vros e reeditou outros 70 para a AML. 
Pesquisador, ensaísta, cronista, crítico 
e historiador da literatura maranhense, 
mantém assídua colaboração na im-
prensa de São Luís. O Físico e o Sítio, 
Vida e Obra de Antônio Lobo, Guia de 
São Luís, Graça Aranha são algumas 
de suas obras publicadas e que fazem 
referência a São Luís. 

Sobre o livro

Pretexto para pré-textos surgiu a par-
tir de um comportamento observado 
– e em alguns momentos comparti-
lhado – pelo próprio escritor. A publi-
cação reúne prefácios de livros como 

Alcântara no seu passado econômi-
co, social e político (4ª edição); Ma-
ranhão 1908 (2ª edição); Folhinha de 
algibeira para o ano de 1843 (edição 
de 1992); Crônica da Companhia de 
Jesus no Maranhão (edição de 1995), 
entre outros. Os prefácios foram es-
colhidos por Jomar Moraes de forma 
quase aleatória e selecionados com 
base em critérios pessoais.

Ano Cultural Mário Meireles. Outros 
livros do historiador como História do 
Maranhão (5ª edição), História de São 
Luís (2ª edição) e a inédita Efemérides 
Maranhenses são  obras que ocupam 
o  dia de Jomar Moraes.

Foi justamente em meio aos livros 
que nasceu Pretexto para pré-textos. A 
coletânea veio após o escritor refletir 
que as pessoas geralmente vão direto 
ao texto da obra, por isso transformou 
prefácios escritos em muitas publica-
ções, em textos. 

Prefácios de livros como  Folhinha 
de algibeira para o ano de 1843 (edição 
de 1992); Maranhão 1908 (2ª edição); 
Alcântara no seu passado econômico, 
social e político; Crônica da Compa-
nhia de Jesus no Maranhão (edição de 
1995), entre outros, foram escolhidos  
de forma bem pessoal. 
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ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
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#Uma viagem Real
n Em 26 de novembro de 1807 iniciou-se a 
viagem do príncipe regente Dom João e sua 
corte em direção ao Brasil. Outros 12 mil 
portugueses abandonaram seu país em direção 
ao solo brasileiro, criando o Reino Unido de 
Portugal, Algarves e Brasil, que culminaria anos 
mais tarde na independência brasileira.

No tempo e na história

Click !
 
 Um registro especial na linda Sophia, filha da empresária Jana-

ína Villar, leia-se Loja Maison D’ Divas, que é candidata a Mini Miss 
Maranhão 2015. Neste ano, o evento acontece no dia 26 de novem-
bro, no Teatro Zenira Fiquene. O evento tem a assinatura do Estúdio 
Márcio Prado e a organização de Vânia Lopes. Sucesso!

Meia-entrada Jorge Aragão
Os ingressos de meia-entrada do show do cantor e composi-

tor Jorge Aragão, no dia 12 de dezembro, já estão à venda e devem 
ser adquiridos somente no Salomé Bar, de terça a domingo, das 
17h à 01h. A produção nos informou que, obedecendo a Portaria 
Nº 34/2015 do Procon Maranhão, os ingressos de meia-entrada 
estão disponíveis desde o primeiro dia de venda dos de inteira e 
prosseguem até que seja esgotada a cota de 40% .

• • •

Reconhecimento
O Brasil conquistou dois prêmios no Emmy Internacional.

O país levou nas categorias Melhor novela e Melhor comédia
pelas produções Império e Doce de mãe, ambas da Rede Globo.
“O Emmy veio para Império e assim premiou o esforço de
todos os que trabalharam na novela. Parabéns,
companheiros”, escreveu Aguinaldo Silva, diretor da trama, em
seu Twitter, em comemoração a estatueta.

• • •

Cancelado?
O filme Quarteto Fantástico foi removido do calendário da

Fox. A notícia não chega a ser chocante, devido às críticas que
o longa-metragem recebeu, além da baixa bilheteria. Mas
agora é oficial, o filme, que tinha estreia prevista para junho de
2017, não tem mais data de estreia. Especula-se que uma nova
aparição do quarteto só acontecerá nas telonas em um
crossover com os X-Men.

Gaga versão funk
Parece que a aposta de Lady Gaga (foto) para seu próximo

CD são as batidas do funk dos anos 1970. Depois da parceria
da cantora com Mile Rodgers, em I want your love, a diva está
trabalhando com Mark Ronson,
conhecido pelo hit Uptown funk. A
revelação foi feita por Lily Allen,
durante o British Fashion Awards.
Ela disse que se encontraria com
Ronson, mas que ele cancelou,
pois estava gravando com Lady
Gaga. O lançamento do quinto CD
da cantora, LG5, ainda não
tem data.

Rapidinhas
» Naldo Benny lançou um jogo gratuito para smartphone. O

NuFlowww, “expressão que a gente usa lá na Vila do
Pinheiro”, segundo o cantor, significa mandar bem. O game
assemelha-se ao famoso Candy Crush e oferece prêmios
para quem participar da competição. Além de tudo, é
animado com músicas do funkeiro.

» A mãe de Justin Bieber parece ter cortado relações com o
empresário do filho. Segundo a revista norte-americana Star,
Pattie Mallette teria demonstrado profunda decepção com
Scooter Braun por ter descumprido a promessa de nunca
deixar Bieber perder o controle. “Ela disse que não confia
mais em Scooter e acha que todos ficaram cegos com tanto
dinheiro”, informa a revista.
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 Vidas Home Care e Resgate
 
Acontece hoje o coquetel de inauguração da nova, ampla e 

moderna sede da empresa Vidas Home Care e Resgate, do Dr. 
Fabiano Ribeiro e sua esposa Cristina Ribeiro, na Av. dos Ho-
landeses.  No evento para convidados e imprensa, será exibido 
um documentário mostrando todos os bastidores da empresa 
Vidas, e sua ampla e competente equipe multidisciplinar, além 
do depoimento de famílias e pacientes atendidos pela empresa.

• • •

Divórcio complicado
A brasileira Morena Baccarin

(foto) foi condenada a pagar
pensão mensal no valor de
US$ 23 mil ao ex-marido, o
diretor Austin Chick. Além
disso, a atriz terá que dividir
a guarda do filho Julius, 2
anos. A informação é do
site TMZ. Morena
atualmente namora o
ator Ben McKenzie, de
quem está grávida.

• • •

Só dá ela
Adele ainda não completou uma semana de vendas do

disco 25, mas, como sempre, já quebrou um recorde. A
britânica conseguiu vender, em dois dias, 1,319 milhão de
cópias, ultrapassando uma marca que antes era de Britney
Spears com Oops...! I did it again, de acordo com o The New
York Times. Desse número, 722 mil representam cópias
físicas e 1,18 milhão de downloads legais em sites como
iTunes e Amazon.

• • •

Novela é como rock’n’roll,
nunca vaimorrer”

Rogério Gomes, diretor deAlém do tempo, sobre
a dramaturgia em premiação emNova York
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G I RO
                  Eu acho que a questão econômica apenas mostra a 
importância de se ter clareza dos nossos objetivos políticos, 
conscientes das dificuldades, mas, se a gente não enfrentar, as coisas 
realmente não vão melhorar só porque você espera elas melhorarem 
ministro da Fazenda, Joaquim Levy

STF em votação histórica  
O senador Delcídio do Amaral (PT-MS) entra para a his-

tória brasileira como o primeiro senador em exercício pre-
so desde a Constituição de 1988. E foram duras as palavras 
da ministra Carmem Lúcia, proferidas ontem no Pleno do 
Supremo Tribunal Federal (STF), ao dar o seu voto favorá-
vel à prisão: "O escárnio venceu o cinismo", disse. O minis-
tro Celso de Mello também não abrandou e destacou que 
"ninguém está acima da lei" e que "imunidade parlamentar 
não é manto para proteger senadores da prática de crime". 

Nova OAB: o trabalho continua 
O presidente eleito da Ordem dos Advogados do Maranhão 

(OAB-MA), Thiago Diaz, não para. Acabando de sair de uma 
campanha vitoriosa, ainda não houve tempo para descanso 
e o trabalho continua. As reuniões de transição entre a nova e 
a atual gestão da entidade já iniciaram nesta semana. A partir 
da próxima, Thiago Diaz cumprirá uma agenda de visitas à As-
sembleia Legislativa do Maranhão, ao Tribunal de Justiça do 
Maranhão (TJMA), ao Tribunal Regional do Trabalho (TRT), 
entre outros órgãos institucionais.

Magistratura em alerta 2
o presidente da Amma, juiz Gervásio 

Santos, solidarizou-se com o juiz Samir 
Mohana, titular da Comarca de Urbano 
Santos, que durante os atos de depreda-
ção dos prédios públicos, foi obrigado, 
junto com o representante do Ministério 
Público, a se deslocar para a Comarca de 
Chapadinha por razões de segurança, e 
informa que acompanhará a investigação 
dos fatos e apuração de responsabilidades 
pelo lamentável episódio.

Magistratura em alerta (1)
A Associação dos Magistrados do Maranhão 

(Amma) divulgou Nota Pública repudiando os 
atos de vandalismo e barbárie ocorridos terça-
feira (24) no município de Urbano Santos (MA), 
que resultaram na destruição parcial de prédios 
públicos, dentre os quais o Fórum da referida co-
marca. A Amma lamentou que em pleno século 
XXI o ‘fazer justiça com as próprias mãos’ ainda 
seja uma prática recorrente no Maranhão e no 
Brasil e cobrou do Poder Público as condições 
de segurança necessárias para que os membros 
do Judiciário e do Ministério Público possam 
atuar com total liberdade dentro dos limites ga-
rantidos pelo Estado Democrático de Direito. 

Confea busca informações
O presidente do Crea/MA, Cleudson Campos de Anchie-

ta, reuniu-se ontem de manhã com os integrantes da comi-
tiva do Confea que está em São Luís para analisar a suposta 
participação do presidente do Conselho Regional, na quali-
dade de profissional liberal, no processo de habilitação de 
brinquedos do Golden Park Ltda. quando de sua passagem 
pela capital maranhense, de julho a setembro. Cleudson 
Campos informou aos investigadores que o fato de presidir 
o Conselho o impediu de assumir a atividade. “Não eram 
atuações conciliáveis”, explicou.

Convocação aprovados
A Assembleia Legislativa está convocando candidatos 

aprovados no concurso público realizado em 2013, os quais 
deverão se apresentar até o dia 28 de dezembro, no horário 
das 8h às 12h, na Diretoria de Recursos Humanos da Assem-
bleia Legislativa do Estado do Maranhão, localizada na Ave-
nida Jerônimo de Albuquerque, s/n, Sítio Rangedor - Coha-
fuma, com todos os documentos necessários para a posse. A 
relação da documentação necessária poderá ser adquirida na 
Diretoria de Recursos Humanos da Assembleia Legislativa. A 
lista dos convocados será divulgada no site www.al.ma.gov.br.

Bandas e fanfarras
O Governo do Estado, por meio da Secretaria de Esta-

do da Educação (Seduc), realizará hoje (26), a partir das 
9h, na escola Cegel, a 1ª Mostra Musical ‘Música De To-
dos Nós’, dando continuidade aos Programas de Bandas 
e Fanfarras e Músicas nas escolas. O evento contará com 
apresentações de artistas como Mano Borges, Celso Reis, 
Roberto Ricci e Banda Raja; da Banda Marcial Henrique 
de La Roque; Orquestra de Violinos, do Colégio Militar 2 
de Julho; Cordel Cantado (Cegel); as banda Marcial Ri-
beiro do Amaral e fanfarra Inácio Rangel, além da expo-
sição de instrumentos musicais. 
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PM fecha o cerco

contra bandidos
Ações da Polícia Militar em vários bairros culminam na captura de pessoas envolvidas em crimes 
como tráfico de drogas. Um veículo roubado foi recuperado e armas e drogas foram apreendidas

P
oliciais militares realizaram 
ações que culminaram em 
prisões de assaltantes, tra-
ficantes e recuperação de 

moto roubaba. O primeiro caso 
foi registrado no Porto do Arraial, 
no Quebra Pote. Os PMs, quan-
do faziam rondas pelo bairro, re-
ceberam informações  que uma 
moto Honda Fan, de cor preta, 
placa OXU 1997, estaria aban-
donada e, provavelmente, seria 
produto de roubo.

Eles se deslocaram até o local 
e confirmaram a veracidade da 
informação. A motocicleta teria 
sido roubada em São José de Ri-
bamar. O veículo foi apresentado 
na delegacia para as providências 
de praxe. Policiais do Grupo de 
Serviço Avançado (GSA/1º BPM), 
após várias denúncias e levanta-
mentos, se dirigiram até a Estrada 
da Vitória, no bairro do Sacavém.

No local, prenderam Mary 
Lúcia Alves da Conceição, mais 
conhecida por “Maria da Pedra”, 
apelido que ganhou por comer-
cializar pedras de crack.

Com Maria da Pedra foram 
apreendidos aproximadamen-
te 10g de crack, três cabeças da 
mesma droga, sacolas, linha 
para a embalagem do entor-
pecente, uma faca e R$ 25 em 
dinheiro trocado. Ela foi apre-
sentada na Delegacia e autuada 
em flagrante por tráfico. Já no 

Sá Viana, PMs do Grupo Tático 
Móvel (GTM/1ºBPM) foram até 
o Jambeiro, com o objetivo de 
localizar os receptadores de um 
roubo, ocorrido no Campus da 

UFMA, onde duas pessoas ar-
madas com faca renderam es-
tudantes do curso de Ciências 
Sociais e levaram três celulares. 

Com as imagens do circuito 

interno, a PM logo iniciou as bus-
cas e conseguiu prender Bruno 
Serra Ferreira e uma adolescente, 
que ainda estavam com os pro-
dutos do roubo.

Bruno Ferreira foi detido juntamente com uma adolescente sob acusação de assaltos a estudantes da  UFMA

Mulher conhecida como "Maria da Pedra”foi presa com crack, dinheiro e material para embalar a droga
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Carro roubado é recuperado 
com adolescente de 16 anos

Polícia apreende mais 
de 15kg de maconha

Uma viatura da Polícia Mi-
litar, ao fazer rondas pela For-
quilha, conseguiu prender uma 
pessoa com carro roubado. O 
suspeito era um adolescente 
de 16 anos, que estava em um  
Citroën C3, de cor vermelha e 
placas NXM-7334.

Em rondas pela Rua Santa 
Rosa, os policiais avistaram o 
veículo. O rapaz, quando viu 
a viatura, empreendeu fuga e 
foi perseguido, sendo aborda-
do em seguida. 

Os PMs consultaram a situ-
ação do carro e o Centro Inte-
grado de Operações Policiais 

A Superintendência Estadual 
de Repressão ao Narcotráfico 
(Senarc), dando continuidade à 
operação que efetuou a prisão 
de Evelenn Klewia Valino Go-
mes, no bairro Ivar Saldanha, 
com aproximadamente 20kg 
de maconha, deflagrou outra 

ação na capital maranhense. 
Desta vez foi  no bairro Vila 

Embratel, onde a polícia locali-
zou e apreendeu mais  de 15 kg 
da mesma droga, sendo apreen-
didos, no total, 35 kg de diam-
ba em apenas um dia na Gran-
de Ilha.

16
Idade do rapaz que 

estava dirigindo o carro

ANOS

(Ciops) certificou que tratava-
se de veículo roubado. O rapaz 
fora apreendido e conduzido 
ao Plantão Central da Cidade 
Operária.
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Acusado de estupro confessa crime
A Polícia Civil prendeu ontem 

José Ribamar dos Santos Protázio, 
de 26 anos, mais conhecido como 
"Guiguinê", acusado de ter estu-
prado e matado a menina de seis 
anos, Maísa Moreno, no povoa-
do Queimadas, na cidade de Ur-
bano Santos, a 279 km da capital 
maranhense. O acusado confes-
sou o crime, contou detalhes à 
Polícia Civil do Maranhão e foi 
apresentado por meio da Supe-
rintendência de Polícia Civil do 
Interior (SPCI), na tarde de ontem, 
na sede da secretaria, no bairro 
Vila Palmeira.

Nossa reportagem tentou fa-
lar com o acusado. Muito frio, o 
mesmo apenas disse que estava 
bêbado no momento do ato e que 
já confessou tudo à polícia.

Segundo a polícia, esse não 
é o primeiro caso de estupro co-
metido por José Ribamar. Ainda 
existem outros crimes cometidos 
pelo acusado e a polícia continua 
investigando. Outras pessoas tam-
bém foram presas em Urbano San-
tos acusadas de atearem foto no 
Fórum e na delegacia da cidade. 

Para saber mais

O caso 

O crime aconteceu 

no último sábado, 

21, quando a menina 

Maísa Moreno da 

Silva, de 6 anos, 

estava brincando 

próximo a sua casa. 

O corpo de Maísa 

só foi encontrado 

no dia seguinte, em 

um matagal, no 

bairro Queimadas, 

com várias marcas 

e sinais de abuso 

sexual.José Ribamar, conhecido como "Guiguinê", 
contou durante coletiva detalhes do crime 
que resultou na morte de Maísa Moreno (foto)


